Date Printed: 01/14/2009

JTS Box Number: IFES_29

Tab Number: 31

Document Title: CONSTITUTION OF THE ASSOCIATE FREE STATE

OF PUERTO RICO

Document Date: 1917

Document Country: PUR

Document Language: SPA

IFES ID: CON00153

Constitución

del

Estado Libre Asociado

de

Dogoda Rica



Return to Resource Center International Foundation for Electoral Systems 1620 I St. NW, Suite 611 Washington, D.C. 20006

can/PUR/1917/003/spa

INDICE

Constitución del B	Satado Libre Asociado de Puerto Rico	5
Resoluciones	••••••	29
Resolución Núm.	22	. 29
Rasolucidu Nilm,	23	31
Resolución Núm.	34	32
Ley Pública Núm,	447	35
Proclama de la Pa	undación del Estado Libre Asociado	
de Puerto Rico	· · · · · · · · · · · · · · · · · · ·	37
Lay Pública	600	41

Nosotros, el pueblo de Puerto Rico, a fin de organizarnos políticamente sobre una base plenamente democrática, promover el bienestar general y asegurar para nosotros y nuestra posteridad el goce cabal de los derechos humanos, puesta nuestra confianza en Dios Todopoderoso, ordenamos y establecemos esta Constitución para el estado libre asociado que en el ejercicio de nuestro derecho natural ahora creamos dentro de nuestra unión con los Estados Unidos de América.

Que el sistema demorcrático es fundamental para la vida de la comunidad puertorriqueña;

Al saí hacerlo declaramos:

Que entendemos por sistema democrático aquél donde la voluntad del pueblo es la fuente del poder público, donde el orden político está subordinado a los derechos del hombre y donde se asegura la libre participación del ciudadano en las decisiones colectivas;

Que consideramos factores determinantes en nuestra vida la ciudadanía de los Estados Unidos de América y la aspiración a continuamente enriquecer nuestro acervo democrático en el disfrute individual y colectivo de sus derechos y prerrogativas; la lealtad a los postulados de la Constitución Federal; la convivencia en Puerto Rico de las dos grandes culturas del hemisferio americano; el afán por la educación; la fe en la justicia; la devoción por la vida esforsada, laborlosa y pacífica; la fidelidad a los valores del ser humano por encima de posiciones sociales, diferencias raciales e intereses económicos; y la esperanza de un mundo mejor basado en estos principios.

ARTICULO I

DEL ESTADO LIBRE ASOCIADO

· Sección 1.—Se constituye el Estado Libre Asociado de Puerto Rico. Su poder político emana del pueblo y se ejercerá con arreglo a su voluntad, dentro de los términos del convenio acordado entre el pueblo de Puerto Rico y los Estados Unidos de América.

Sección 2.—El gobierno del Estado Libre Asociado de Puerto Rico tendrá forma republicana y sus poderes Legislativo, Ejecutivo

y Judicial, según se establecen por esta Constitución, estarán igualmente subordinados a la soberanía del pueblo de Puerto Rico.

Sección 3.—La autoridad política del Estado Libre Asociado de Puerto Rico se extenderá a la Isla de Puerto Rico y a las islas adyacentes dentro de su jurisdicción.

Sección 4.—La sede de gobierno será la ciudad de San Juan Bautista de Puerto Rico.

ARTICULO II

CARTA DE DERECHO

Sección 1.—La dignidad del ser humano es inviolable. Todos los hombres son iguales ante la ley. No podrá establecerse discrimen alguno por motivo de raza, color, sexo, nacimiento, origen o condición social, ni ideas políticas o religiosas. Tanto las leyes como el sistema de instrucción pública encarnarán estos principios de esencial igualdad humana.

Sección 2.—Las leges garantizarán la sempresión de la voluntad del pueblo mediante el sufragio unimeral, igual, disposo, y protegorán al ciudadano contra apda senentím en el algenicio de la prerogetiva electroni.

Sección 3.—No se aprobará ley alguna relativa al establecimiento de cualquier religión ni se prohibirá el libre ejercicio del culto religioso. Habrá completa separación de la iglesia y el Estado.

Sección 4.—No se aprobará ley alguna que restrinja la libertad de palabra o de prensa o el derecho del pueblo a reunirse en asamblea pacífica y a pedir al gobierno la reparación de agravios.

Sección 5.—Toda persona tiene derecho a una educación que propenda al pleno desarrollo de su personalidad y al fortalecimiento del respeto de los derechos del hombre y de las libertades fundamentales. Habrá un sistema de instrucción pública el cual será libre y enteramente no sectario. La enseñanza será gratuita en la escuela primaria y secundaria y, hasta donde las facilidades del Estado lo permitan, se hará obligatoria para la escuela primaria. No se utilizará propiedad ni fondos públicos para el sostenimiento de escuelas o instituciones educativas que no sean las del Estado.

Nada de lo contenido en esta disposición impedirá que el Estado pueda prestar a cualquier niño servicios no educativos establecidos por la ley para protección o bienestar de la niñes. La asistencia obligatoria a las escuelas públicas primarias, hasta donde las facilidades del Estado lo permitan, según se dispone en la presente, no se interpretará como aplicable a aquéllos que reciban instrucción primaria en escuelas establecidas bajo auspicios no gubernamentales.

Sección 6.—Les persones podrán esociares y organisares libremente para cualquier fin lícito, salvo en organisaciones militares o cuasi militares.

Sección 7.—Se reconoce como derecho fundamental del ser humano el derecho a la vida, a la libertad y al disfrute de la propiedad. No existirá la pena de muerte. Ninguna persona será privada de su libertad o propiedad sin debido proceso de ley, ni se negará a persona alguna en Puerto Rico la igual protección de las leyes. No se aprobarán leyes que menoscaben las obligaciones contractuales. Las leyes determinarán un mínimo de propiedad y pertenencias no sujetas a embargo.

Sección 8.—Toda persona tiene derecho a protección de ley contra ataques abusivos a su honra, a su reputación y a su vida privada o familiar.

Sección 9.—No se tomará o perjudicará la propiedad privada para uso público a no ser mediante el pago de una justa compensación y de acuerdo con la forma provista por ley. No se aprobará ley alguna autorizando a expropiar imprentas, maquinarias o material dedicados a publicaciones de cualquier índole. Los edificios donde se encuentren instaladas sólo podrán expropiarse previa declaración judicial de necesidad y utilidad públicas mediante procedimientos que fijará la Loy, y sólo podrán tomarse antes de la declaración judicial, cuando se provea para la publicación un local adecuado en el cual pueda instalarse y continuar operando por un tiempo razonable.

Sección 10.—No se violará el derecho del pueblo a la protección de sus personas, casas, papeles y efectos contra registros, incautaciones y allanamientos irrasonables.

No se interceptará la comunicación telefónica.

Sólo se expedirán mandamientos autorizando registros, allanamientos o arrestos por autoridad judicial, y ello únicamente cuando exista causa probable apoyada en juramento o afirmación, describiendo particularmente el lugar a registrarse, y las personas a detenerse o las cosas a ocuparse.

Evidencia obtenida en violación de esta sección será inadmisible en los tribunales.

Sección 11.—En todos los procesos criminales, el acusado disfrutará del derecho a un juicio rápido y público, a ser notificado de la naturaleza y causa de la acusación recibiendo copia de la misma, a carearse con los testigos de cargo, a obtener la comparecencia compulsoria de testigos a su favor, a tener asistencia de abogado, y a gozar de la presunción de inocencia.

En los procesos por delito grave el acusado tendrá derecho a que su juicio se ventile ante un jurado imparcial compuesto por doce vecinos del distrito, quienes podrán rendir veredicto por mayoría de votos en el cual deberán concurrir no menos de nueve.

Nadio será obligado a incriminarse mediante su propio testimonio y el silencio del acusado no podrá tenerse en cuenta ni comentarse en su contra.

Nadie será puesto en riesgo de ser castigado dos veces por el misme delito.

Todo acusado tendrá derecho a quedar en libertad bajo fianza antes de mediar un fallo condusatorio.

La detención preventiva antes del juicio no excederá de seis meses. Las fianzas y las multas no serán excesivas. Nadie será encarcelado por deuda.

Sección 12.—No existirá la esclavitud, ni forma alguna de servidumbre involuntaria salvo la que pueda imponerse por causa de delito, previa sentencia condenatoria. No se impondrán castigos crueles e inusitados. La suspensión de las desentes civiles inclavendo el desente el suspensión de las desentes al presidente.

No se aprobarán leyes ex post facto ni proyectos para condenar sin celebración de juicio.

Sección 13.—El auto de hábeas corpus será concedido con rapides y libre de costas. No se suspenderá el privilegio del auto de hábeas corpus a no ser que, en casos de rebelión, insurrección o invasión, así lo requiera la seguridad pública. Sólo la Asam-

blea Legislativa tendrá el poder de suspender el privilegio del auto de hábeas corpus y las leyes que regulan su concesión.

La autoridad militar estará siempre subordinada a la autoridad civil.

Sección 14.—No se conferirán títulos de nobleza ni otras dignidades hereditarias. Ningún funcionario o empleado del Estado Libre Asociado aceptará regalos, donativos, condecoraciones o cargos de ningún país o funcionario extranjero sin previa autorización de la Asamblea Legislativa.

Sección 15.—No se permitirá el empleo de menores de catorce años en cualquier ocupación perjucial a la salud o a la moral, que de alguna manera amenace la vida o integridad física.

No se permitirá el ingreso de un menor de dieciscis años en una cárcel o presidio.

Sección 16.—Se reconoce el derecho de todo trabajador a escoger libremente su ocupación y renunciar a ella, a recibir igual paga por igual trabajo, a un salario mínimo razonable, a protección contra riesgos para su salud o integridad personal en su trabajo o empleo, y a una jornada ordinaria que no exceda de ocho horas de trabajo. Sólo podrá trabajarse en exceso de este límite diario, mediante compensación extraordinaria que nunca será menor de una vez y media el tipo de salario ordinario según se disponga por ley.

Sección 17.—Los trabajadores de empresas, negocios y patronos privados y de agencias o instrumentalidades del gobierno que funcionen como empresas o negocios privados tendrán el derecho a organizarse y a negociar colectivamente con sus patronos por mediación de representantes de su propia y libre selección para promover su bienestar.

Sección 18.—A fin de asegurar el derecho a organizarse y a negociar coloctivamente, los trabajadores de empresas, negocios y patronos privados y de agencias o instrumentalidades del gobierno que funcionen como empresas o negocios privados tendrán, en sus relaciones directas con sus propios patronos, el derecho a la huelga, a establecer piquetes y a llevar a cabo actividades concertadas legales.

Nada de lo contenido en esta sección menoscabará la facultad de la Asamblea Legislativa a aprobar leyes para casos de grave

emergencia cuando estén claramente en peligro la salud o la seguridad pública, o los servicios públicos esenciales.

Sección 19.—La enumeración de derechos que antecede no se entenderá en forma restrictiva ni supone la exclusión de otros derechos pertenecientes al pueblo en una democracia, y no mencionados específicamente. Tampoco se entenderá como restrictiva de la facultad de la Asamblea Legislativa para aprobar leyes en protección de la vida, la salud y el hiemastar del pueblo.

ARTICULO III

DEL PODER LEGISLATIVO

Sección 1.—El Poder Legislativo se ejercerá por una Asemblea Legislativa, que se compondrá de dos Cámaras—el Senado y la Cámara de Representantes—cuyos miembros serán elegidos por votación directa en cada elección general.

Sección 2.—El Sanado se composição de veintieiste figuadores y la Cámara de Representantes de cincuenta y un Representantes, excepto cuando diche composición resultante empastada qualitad de lo que se dispesse en la Secular 7 de empastada.

Sección 3.—Pare les fines de elección de los miembras, de la Asamblea Legislativa, Puerto Rico estará dividido en echo distritos senatoriales y en cuazante distritos regunantativos. Cada distrito constorial elegirá des Senadores y enda distrito representativo un Representante.

Se elegirin admise once Sunadovas y ages Representantes poscumulación. Ningún elector podrá veter jiar más de un condidate a Senador por Acumulación ni por más de un condidate a Rejitosentante por Acumulación.

Sección 4.—En las primeras y signistras elecciones bajo esta Constitución regirá la división en distritos constoriales y representativos que aparece en el Artículo VIII. Dighe división será revisada después de cada como decenal a partir del año 1960, por una Junta que estará compuesta del Jues Presidente del Tribunal Supremo como Presidente y de dos mismbros adicionales nombrados por el Gobernador con el conepjo y consentimiento del Senado. Los dos miembros adicionales no podrám pertenecer a un mismo partido político. Cualquier revisión maismodrá el número de dis-

tritos senatoriales y representativos aquí creados, los cuales estarán compuestos de territorios quatignos y compactos y se organizarán, hasta donde ses posible, sobre la base de población y medios de comunicación. Cada distrito senatorial incluirá siempre cinco distritos representativos.

La Junta adoptará sus acuerdos por mayoría y sus determinaciones regirán para las elecciones generales que se celebren después de cada revisión. La Junta quedará disuelta después de practicada cada revisión.

Sección 5.—Ninguna persona podrá ser miembro de la Asamblea Legislativa a menos que sepa leer y escribir cualquiera de los dos idiomas, español o inglés; sea ciudadano de los Estados Unidos y de Puerto Rico y haya residido en Puerto Rico por lo menos durante los dos años precedentes a la fecha de la elección o nombramiento. Tampasa podría ser miembros del Senado las personas que no hayan camplido treinta años de edad, ni podrán ser miembros de la Cámara de Representantes las que no hayan camplido veluticianco años de edad.

Sección 6.—Para ser electo o nombrado Senador o Representante por un distrito será requisito haber residido en el mismo durante no menos de un año con anterioridad a su elección o nombramiento. Cuando hubiere más de un distrito representativo en un municipio, se cumplirá este requisito con la residencia en el municipio.

Sección 7.—Casade en una elección general resultaren electos más de dos terceras partes de los miembros de cualquiera de las cámeras por un selo partido o bajo una sela candidatura, según ambos términos se definan por ley, se aumentará el número de sus miembros en los aiguiantes casos:

(a) Si el partido o candidatura que eligió más de dos terceras partes de los miembros de canquiera o ambas cámaras hubiese obtenido menos de dos terceras partes del total de los votos emitidos para el cargo de Gobernador, se aumentará el número de miembros del Senado o de la Cámara de Representantes o de ambos cuerpos, según fuere el caso, declarándose electos candidatos del partido o partidos de minoría en número suficiente hasta que la totalidad de los miembros del partido o partidos de minoría alcance el número de nueve en el Senado y de diecisiete en la

Cámara de Representantes. Cuando hubiere más de un partido de minoría, la elección adicional de candidatos se hará en la proporción que guarde el número de votos emitidos para el cargo de Gobernador por cada uno de dichos partidos con el veto que para el cargo de Gobernador depositaron en total esos partidos de minoría.

Cuando uno o más partidos de minoría hubiese obtenido una representación en proporción igual o mayor a la proporción de votos alcanzada por su candidato a Gobernador, no participará en la elección adicional de candidatos hasta tanto se hubiese completado la representación que le correspondiese bajo estas disposiciones, a cada uno de los otros partidos de minoría.

(b) Si el partido e candidatura que eligió més de dos terceras partes de los miembres de cualquiera e ambes efeneres hubiese obtenido más de dos terceras partes del tetal de los votes emitidos para el cargo de Gobernador, y uno o más partidos de minoría no eligieron el número de miembres que les correspondia en el Senado o en la Cámara de Representantes o en ambes cuespos, según fusro el caso, en proporción a los votes depositados por cada uno de ellos para el cargo de Gobernador, se diclararán electos adicionalmente sus candidatos hasta completar diche proporción en lo que fuero posible, pero los Sesadores de todos los partidos de minoría no serán nuncia, bejo esta disjuicición más de discielate.

Para esleccionar los candidatos adicionales de un partido de minoria, en cumplimiento de astas disparialmento se passidirgaria, en primer término, ten-entidiatos por estamunición que que lapitypp resultado electos, co el codem de les vetes que deplicações y, en segundo término sua candidatos dendicioles, que, electado y en esta proporçifa en el minero de vetes depositados en relación con la proporción de los vetes depositados en relación con la proporción de los vetes depositados en candidatos no elicitos del mismo para un cumo igual en otros distritos.

Los Senadores, y Representantes adisjutislati caya elección es declare bajo esta escolón serán consideradas pira tidos los fixes como Senadores o Representadas por Assundadis.

La Asamblea Legislativa adoptará las medidas necesarias para reglamentar estas garantías, y dispondrá la forma de adjudicar las fracciones que resultaren en la aplicación de las reglas contenidas

se proves depositar un partido de minoría a favor de su candidato a Goen esta sección, así como el número minimo de votos que deberá bernador para tener derecho a la representación que en la presente

de la cámera correspondiente, a propuesta del partido político a que pertenecía el Samador o Representante cuyo cargo estuviese que lo fue su antecesor. La vacante de un cargo de Senador o diente, se cubrirá por elección en todos los distritos. vacante, con un candidato seleccionado en o un Representante por Acamalación, se cubrirá por el presidente de su antecesor. Cuando dicha vacante ocurriere en el tramscurso de una sosión logislativa, o cuando la Asemblea Logislativa o el Senado fueren convocados para una focha anterior a la certificación Representante por Acumulación electo como candidato Cuando la vacante ocurra dentro de los quince meses anteriores prosentante curyo cargo quedó vacanto, para que ocupe el cargo hasta aismo directivo central del partido a que pertenecía el Senador o Recorrespondiente nombraré a la persona recomendada por el orgadel resultado de la oboción especial, el presidente de la cámara desputo de convocada, y la persona que resulte electa en dicha electico especial ocupará el cargo hasta la expiración del término distrito, la cual habrá de celebrarse no más tarde de noventa diss ciccoa. Casado serja assa vacento en el cargo de Sanador o Re-presentante por un distrito, autos de los quinos secsos inmediata-mento precedento a la fecha de la próxima elección general, el Gobernador cuavocará dentro de los treints días siguientes a la sentantes comensará el día dos de enero inmediatamente siguiente una elección general, o coundo ocurra en el cargo de un Senador loche en que se produnce la vacente, a elección especial en dicho la focha en que se celebro la elección general en la cual hayan sido Sección 8.—El término del cargo de los Senadores y Represe certifique la elección del candidato que resulte electo. la seisera forma indepen

pulsión de cualquiera de ellos por las mismas causas que se señalan total de los miembros de que se compone, podrá decretar la expias de cuerpos legislativos para sus procedimientos y gobierno legal de sus miembros, de la validez de las actas y del cecrutinio de su elección; elegirá sus funcionarios, adoptará las reglas pro-Sección 9.—Cada cámara será el único jues de la y con la concurrencia de tres cuartas partes del número capacidad

para autorizar juicios de residencia en la sección 21 de este Artículo. Cada cámara elegirá un presidente de entre sus miembros respectivos.

Sección 10.—La Asamblea Legislativa será un cuerpo con carácter continuo durante el término de su mandato y se reunirá en sesión ordinaria cada año a partir del segundo hunes de enero. La duración de las sesiones ordinarias y los plasos para la radicación y la consideración de proyectos serán prescritos por ley. Cuando el Gobernador convoque a la Asamblea Legislativa a sesión extraordinaria sólo podrá considerarse en ella los asuntos especificados en la convocatoria o en mensaje especial que el Gobernador le envíe en el curso de la assión, la qual no podrá extenderse por más de veinte días naturales.

Sección 11.—Las sesiones de las cámaras serán públicas.

Sección 12.—Una mayoría del número total de los miembros que componen cada cámara constituirá quórum, pero un número menor podrá recesar de día en día y tendrá autoridad para compeler la asistencia de los miembros ausantes.

Sección 13.—Las cámaras legislativas se remirán en el Capitolio de Puerto Rico y ninguna de ellas podrá suspender sus sesiones por más de tres días consecutivos sin el consentimiento de la otra.

Sección 14.—Ningún miembro de la Asamblea Legislativa será arrestado mientres esté en sesión la cámara de la cual forma parte, ni durante los quince días anteriores o siguientes a cualquier / sesión, excepto por traición, delito grave, o alteración de la pax: y todo miembro de la Asamblea Legislativa gosará de inmunidad parlamentaria por sus votos y expresiones en una u otra cámara o en cualquiera de sus comisiones.

Sección 15.—Ningún Senador o Representante podrá ser nombrado, durante el término por el cual fue electo o designado, para ocupar en el Gobierno de Puerto Rico, sus municipios o instrumentalidades, cargo civil alguno creado, o mejorado en su sueldo, durante dicho término. Ninguma persona podrá ocupar un cargo en el Gobierno de Puerto Rico, sus municipios o instrumentalidades y ser al mismo tiempo Senador o Representante. Estas disposiciones no impedirán que un legislador sea designado para desempeñar funciones ad honorem.

Sección 16.—La Asamblea Legislativa tendrá facultad para crear, consolidar o reorganizar departamentos ejecutivos y definir sus funciones.

Sección 17.-Ningún proyecto de ley se convertirá en ley a menos que se imprima, se lea, se remita a comisión y ésta lo devuelva con un informe escrito; pero la cámara correspondiente podrá descargar a la comisión del estudio e informe de cualquier provecto y proceder a la consideración del mismo. Las cámaras llevarán libros de actas donde harán constar lo relativo al trámite de los proyectos y las votaciones emitidas a favor y en contra de los mismos. Se dará publicidad a los procedimientos legislativos en un diario de sesiones, en la forma que se determine por ley. No se aprobará ningún proyecto de ley, con excepción de los de presupuesto general, que contenga más de un asunto, el cual deberá ser claramente expresado en su título, y toda aquella parte de una ley cuyo asunto no haya sido expresado en el título será nula. La ley de presupuesto general sólo podrá contener asignaciones y reglas para el desembolso de las mismas. Ningún proyecto de ley será enmendado de manera que cambie su propósito original o incorpore materias extrañas al mismo. Al enmendar cualquier artículo o sección de una ley, dicho artículo o sección será promulgado en su totalidad tal como haya quedado enmendado. Todo proyecto de ley para obtener rentas se originará en la Cámara de Representantes, pero el Senado podrá proponer enmiendas o convenir en ellas como si se tratare de cualquier otro proyecto de ley.

Sección 18.—Se determinará por ley los asuntos que puedan ser objeto de consideración mediante resolución conjunta, pero toda resolución conjunta seguirá el mismo trámite de un proyecto de ley.

Sección 19.—Cualquier proyecto de ley que sea aprobado por una mayoría del número total de los miembros que componen cada cámara se someterá al Gobernador y se convertirá en ley si éste lo firma o si no lo devuelve con sus objectiones a la cámara de origen dentro de dies días (exceptuando los domingos) contados a partir de la fecha en que lo hubiese recibido.

Cuando el Gobernador devuelva un proyecto, la cámara que lo reciba consignará las objeciones del Gobernador en el libro de actas y ambas cámaras podrán reconsiderar el proyecto, que de ser aprobado por dos terceras partes del número total de los miembros que componen cada una de ellas, se convertirá en ley.

el plazo de dies dias de haberse sometido un proyecto al Gobernador, Gobernador dentro de los treinta días de haberlo recibido. objeciones, y el proyecto sólo se convertirá en ley de firmario el éste quedará relevado de la obligación de devolverto con sus Si la Assemblea Logislativa levante sus sesiones antes de expiras

votación Toda aprobación o reconsideración de un proyecto será por Ha B

los totales correspondientes. o més partidas o disminuir las mismas, reduciendo al mismo ticaspo fondos en más de una partida, el Goberno Sección 20.—Al aprober centquier proyecto de loy que asigne ster podrá eliminar una

Supremo presidirá todo juicio de residencia del Cobernador. grave que impliquen depravación. El Jues Presidente del Tribunal ción, el soborno, otros delitos graves, y aquellos delitos menos ecutencia se limitará a la separación del cargo. La persona resi-denciada quedará expuesta y sujeta a acusación, juicio, sentencia y castigo conforme a la Ley. Serán cassas de residencia la traiun juicio de residencia sin la concurrencia de tres cuartas partes del número total de los mismbros que componen el Senado y la dos tercerse partes del número total de sus naiembros formular acusación. El Senado tendrá el poder enchadro de jusque y dictar clusivo de iniciar procesos de residencia y con la concurrencia ramento o afirmación. No se pronunciará fallo condenstorto en os Senadores actuarán a nombre del pueblo y lo harán bajo estencia en todo proceso de residencia; y al resmirse para tal fin Sección 21.—La Cámara de Representantes tendrá el poder exè

deberán convocarias para entender en tales procesos. total de los miembros que componen la Cimara de Representantes. cámeras a solicitud por escrito de dos terceras partes dei número en sus sesiones ordinarias o entraordinarias. Los presidentes de las Las cámaras legislativas podrán ventilar procesos de residencia

trumentalidados y de los municipios, para nombrado y tome posesión. El Contralor fiscalizará todos los ingresos, cuentas y desembolsos del Estado, de sua aguncias e inscargo por un término de dies años y hasta que su sucesor ses reunirá los requisitos que se prescriban por ley; desempeñará su total de los miembros que componen cada Cámara. El Contralor bernador con el comejo y consentimiento de la mayoría del número Sección 22.—Habrá un Contralor que será nombrado por el Godeterminar et se

hecho de acuerdo con la ley. Rendirá informes anuales y todos aquellos informes especiales que le sean requeridos por la Asamblea Legislativa o el Gobernador.

En el desempeño de sus deberes el Contralor estará autorizado para tomar juramentos y declaraciones y para obligar, bajo apercibimiento de desacato, a la comparecencia de testigos y a la producción de libros, cartas, documentos, papeles, expedientes y todos los demás objetos que sean necesarios para un completo conocimiento del asunto bajo investigación.

El Contralor podrá ser esparado de su cargo por las causas y mediante el procedimiento establecido en la sección precedente

ARTICULO IV

DEL PODER EJECUTIVO

Sección 1.—El poder Ejecutivo se ejercerá por un Gobernador, quien será elegido por voto directo en cada elección general.

Sección 2.—El Gobernador ejercerá su cargo por el término de cuetro años a partir del día dos de enero del año siguiente al de su elección y hasta que su succeor sea electo y tomo posseión. Residirá en Puerto Rico, en cuya ciudad tendrá su despecho.

Sección 3.—Nadie podrá ser Gobernador a menos que, a la fecha de la elección, haya cumplido treinta y cinco años de edad, y sea, y haya sido durante los cinco años precedentes, ciudadano de los Estados Unidos de América y ciudadano y residente bona fide de Paserto Rico.

Sección 4.—Los deberes, funciones y atribuciones del Gobernador serán:

Cumplir y hacer cumplir las leyes.

Convocar a la Asamblea Legislativa o el Senado a sesión extraordinaria cuando a su juicio los interceses públicos así lo requieran.

Nombrar, en la forma que se disponga por esta Constitución o por ley, a todos los funcionarios para cuyo nombramiento esté facultado. El Gobernador podrá hacer nombramientos cuando la Asamblea Legislativa no esté en sesión. Todo nombramiento que requiera el consejo y consentimiento del Senado o de ambas camaras quedará sin efecto al levantarse la siguiente sesión ordinaria.

Ser comandante en jefe de la milicia.

Llamar la milicia y convocar el pose comitatus a fin de impedir o suprimir cualquier grave perturbación del orden público, rebelión o invasión.

Proclamar la ley marcial cuando la seguridad pública lo requiera en casos de rebelión o invasión o inminente peligro de ellas. La Asamblea Legislativa deberá inmediatamente reunirse por iniciativa propia para ratificar o revocar la proclama.

Suspender la ejecución de sentencia en casos criminales, conceder indultos, conmutar penas y condonar total o parcialmente multas y confiscaciones por delitos cometidos en violación de las leyes de Puerto Rico. Esta facultad no se extiende a procesos de residencia.

Sancionar o desaprobar con arreglo a esta Constitución, las resoluciones conjuntas y los proyectos de ley aprobados por la Asamblea Legislativa.

Presentar a la Asamblea Legislativa, al comienzo de cada acsión ordinaria, un mensaje sobre la situación del Estado y cometerle además un informe sobre las condiciones del Tesoro de Puerto Rico y los desembolsos propuestos para el año económico siguiente. Dicho informe contendrá los datos necesarios para la formulación de un programa de legislación.

Ejercer las otras facultades y atribuciones y cumplir los demás deberes que se señalen por esta Constitución o por ley.

Sección 5.—Para el ejercicio del Poder Ejecutivo el Gobernador estará asistido de Secretarios de Gobierno que nombrará con el consejo y consentimiento del Senado. El nombramiento del Secretario del Estado requerirá, además, el consejo y consentimiento de la Cámara de Representante, y la persona nombrada deberá reunir los requisitos establecidos en la sección 3 de este Artículo. Los Secretarios de Gobierno constituirán colectivamente un consejo consultivo del Gobernador que se denominará Consejo de Secretarios.

Sección 6.—Sin perjuicio de la facultad de la Asamblea Legislativa para crear, reorganizar y consolidar departamentos ejecutivos de gobierno, y para definir sus funciones, se establecen los siguientes: de Estado, de Justicia, de Instrucción Pública, de Salud, de Hacienda, de Trabajo, de Agricultura y Comercio y de Obras Públicas. Cada departamento ejecutivo estará a cargo de un Secretario de Gobierno.

Sección 7.—Cuando ocurra una vacante en el cargo de Gobernador producida por muerte, renuncia, destitución, incapacidad total y permanente, o por cualquier otra falta absoluta, dicho cargo pasará al Secretario de Estado, quien lo desempeñará por el resto del término y hasta que un nuevo Gobernador sea electo y tome posesión. La ley dispondrá cuál de los Secretarios de Gobierno ocupará el cargo de Gobernador en caso de que simultáneamente quedaren vacantes los cargos de Gobernador y de Secretario de Estado.

Sección 8.—Cuando por cualquier causa que produzca ausencia de carácter transitorio el Gobernador esté temporalmente impedido de ejercer sus funciones, lo sustituirá, mientras dure el impedimiento, el Secretario de Estado. Si por cualquier rasón el Secretario de Estado no pudiere ocupar el cargo, lo ocupará el Secretario de Gobierno que se determine por ley.

Sección 9.—Cuando el Gobernador electo no tomase possesión de su cargo, o habiéndolo becho ocurra una vacante absoluta en el mismo sin que dicho Gobernador haya nombrado un Secretario de Estado o cuando habiéndolo nombrado éste no haya tomado possesión, la Asamblea Legislativa electa, al reunirse en su primera sesión ordinaria, elegirá por mayoría del número total de los miembros que componen cada cámara, un Gobernador y éste desempeñará el cargo hasta que su sucesor sea electo en la siguiente elección general y tome possesión.

Sección 10.—El Gobernador podrá ser destituido por las causas y mediante el procedimiento que esta Constitución establece en la sección 21 del Artículo III.

ARTICULO V

DEL PODER JUDICIAL.

Sección 1.—El poder Judicial de Puerto Rico se ejercerá por un Tribunal Supremo, y por aquellos otros tribunales que se establescan por ley.

Sección 2.—Los tribunales de Puerto Rico constituirán un sistema judicial unificado en lo concerniente a juriadicción, funcionamiento y administración. La Asamblea Legislativa, en cuanto no resulte incompatible con esta Constitución, podrá crear y su-

primir tribunales, con excepción del Tribunal Supremo, y determinará su competencia y organización.

Sección 3.—El Tribunal Supremo será el tribunal de última instancia en Puerto Rico y se compondrá de un juez presidente y cuatrojueces asociados. El número de sus jueces sólo podrá ser variado por ley, a solicitud del propio Tribunal Supremo.

Sección 4.—El Tribunal Supremo funcionará, bajo las reglas de su propia adopción, en pleno o dividido en salas compuestas de no menos de tres jueces. Ninguna ley se declarará inconstitucional a no ser por una mayoría del número total de los jueces de que esté compuesto el tribunal de acuerdo con esta Constitución o con la ley.

Sección 5.—El Tribunal Supremo, cada una de sus salas, así como cualquiera de sus jueces, podrán conocer en primera instancia de recursos de hábeas corpus y de aquellos otros recursos y causas que se determinen por ley.

Sección 6.—El Tribunal Supremo adoptará, para los tribunales, reglas de evidencia y de procedimiento civil y criminal que no menoscaben, amplien o modifiquen derechos sustantivos de las partes. Las reglas así adoptadas se remitirán a la Asamblea Legislativa al comienzo de su próxima sesión ordinaria y regirán essenta días después de la terminación de dicha sesión, salvo desaprobación por la Asamblea Legislativa, la cual tendrá facultad, tanto en dicha sesión como posteriormente, para enmendar, derogar o complementar cualquiera de dichas reglas, mediante ley específica a tal efecto.

Sección 7.—El Tribunal Supremo adoptará reglas para la administración de los tribunales las que estarán sujetas a las leyes relativas a suministros, personal, asignación y fiscalización de fondos, y a otras leyes aplicables en general al gobierno. El Juez Presidente dirigirá la administración de los tribunales y nombrará un director administrativo, quien desempeñará su cargo a discreción de dicho magistrado.

Sección 8.—Los jueces serán nombrados por el Gobernador con el consejo y consentimiento del Senado. Los jueces del Tribunal Supremo no tomarán posesión de sus cargos hasta que sus nombramientos sean confirmados por el Sanado y los desempetarán mientras observen buena conducta. Los términos de los cargos de los demás jueces se fijarán por ley y no podrán ser de menor duración que la prescrita para los cargos de jueces de igual o equivalente categoría existentes en la fecha en que comience a regir esta Constitución. Todo lo relativo al nombramiento de los demás funcionarios y de los empleados de los tribunales, se determinará por ley.

Sección 9.—Nadie será nombrado jues del Tribunal Supremo a menos que sea ciudadano de los Estados Unidos y de Puerto Rico, haya sido admitido al ejercicio de la profesión de abogado en Puerto Rico por lo menos dies años antes del nombramiento y haya residido en Puerto Rico durante los cinco años inmediatamente anteriores al mismo.

Sección 10.—La Asamblea Logislativa establecerá un sistema de retiro para los jueces, retiro que será obligatorio cuando hubieren cumplido estenta años de edad.

Sección 11.—Los jueces del Tribunal Supremo podrán ser destituidos por las causas y mediante el procedimiento que esta Constitución establece en la sección 21 del Artículo III. Los jueces de los demás tribunales podrán ser destituidos por el Tribunal Supremo por las causas y mediante el procedimiento que se dispone por ley.

Sección 12.—Ningún juez aportará dinero, en forma directa o indirecta, a organizaciones o partidos políticos, ni desempeñará cargos en la dirección de los mismos o participará en campañas políticas de clase alguna, ni podrá postularse para un cargo público electivo a menos que haya renunciado al de juez por lo menos seis mesos antes de su nominación.

Sección 13.—De modificarse o eliminarse por ley un tribunal o una sala o sección del mismo, la persona que en él ocupare un cargo de jues continuará desempeñándolo durante el resto del término por el cual fué nombrado, y ejercerá aquellas funciones judiciales que le asigne el Jues Presidente del Tribunal Supremo.

ARTICULO VI

DISPOSICIONES GENERALES

Sección 1.—La Asamblea Legislativa tendrá facultad para crear, suprimir, consolidar y reorganizar municipios, modificar sus límites

podrá autorizarlos, además, a desarrollar programas de bienestas territoriales y determinar lo relativo general y. a crear aquellos organismos que fueren necesarios a tal fin. a su régimen y función; y

mientos aplicables de la legislación electoral vigente a la facha de réndum se determinará por ley que deberá incluir aquellos procedide los municipios a suprimirse o consolidarse. La forma del refetividad basta que soa ratificada, en referendum, por la mayoría de la aprobación de la ley. los electores capacitados que participen en el mismo en cada uno Ninguna ley para suprimir o consolidar municipios tendrá efec-

intereses sobre dichos bosos y pagarés, junto con el monto del principal de e intereses sobre la totalidad de tales bonos y pagarés hasta entonces smitidos por el Estado Libre Asociado y en circulación, pagaderos en cualquier año socusómico y (ii) cualesquiera cantidades pagades por el Estado Libre Asociado en el año socusómico Rico fueren empeñados será emitida por el Estado Libre Asociado de Puerto Rico si el total de (i) el monto del principal de e garés para el pago de la cual la buena fe, el crédito y el poder de imponer contribuciones del Estado Libro Asociado de Puerto Libre Asociado de Puerto Rico para contrace y autorisar doudas se ejercerá según se disponga por la Asambles Legislativa, pero ninguna obligación directa del Estado Libre Asociado de Puerto municipios se ejercerá según se disponga por la Asambles Legisy cobrar contribuciones y autorizar su imposición y cobro por los bono o pagaré emitido para fines de vivienda vencerá con posto fin que no fuere facilidades de vivienda venoerá con posterioridad riores al año económico corriente; y niaguno de dichos bonos o pagarés emitidos por el Estado Libro Asociado para cualquier de Puerto Rico en los dos años económicos inmediatamente antede principal e intereses correspondientes a cualcaquiera obligaciones a un término de 30 años desde la fecha de su emisión y ningún eridenciadas mediante bosos o pagarés garantizadas por el Estado Libre Asociado, excediare el 15% del promedio del monto total inmediatamente anterior al año econômico corriente en concepto Libre Asociado de Puerto Rico evidenciada mediante bonce o pa-Rico por dinero tomado e préstamo directamente por el Estado las loyes del Estado Libro Asociado e ingresadas en el Tesoro Socción 2.—El poder del Estado Libre Asociado para imponer rentas anuales obtanidas de acuerdo con las disposiciones y nunca será rendido o suspendido. El poder del Estado

rioridad a un término de 40 años desde la fecha de su emisión; y el Estado Libre Asociado no garantizará obligación alguna evidenciada mediante bonos o pagarés si el total de la cantidad pagadera en cualquier año económico en concepto de principal e intereses sobre la totalidad de las antes referidas obligaciones directas hasta entonces emitidas por el Estado Libre Asociado y en circulación y las cantidades a que se hace referencia en la cláusula (ii) excediere el 15 por ciento del promedio del momento total de dichas rentas anuales.

La Asamblea Legislativa fijará límites para la emisión de obligaciones directas por cualquier municipio de Puerto Rico por dinero tomado a préstamo directamente por dicho municipio evidenciadas mediante bonos o pagarés para el pago de las cuales la buena fe, el crédito y el poder para imponer contribuciones de dicho municipio fueren empeñados; disponiéndose, sin embargo, que ninguno de dichos bonos o pagarés será emitido por municipio alguno en una cantidad que, junto con el monto de la totalidad de tales bonos y pagarés hasta entonces emitidos por dicho municipio y en circulación, exceda el por ciento determinado por la Asamblea Legislativa, el cual no será menor de cinco por ciento (5%) ni mayor del dies por ciento (10%) del valor total de la tasación de la propiedad situada en dicho municipio.

El Secretario de Hacienda podrá ser requerido para que destine los recursos disponibles incluyendo sobrantes al pago de los intereses sobre la deuda pública y la amortización de la misma en cualquier caso al cual fuere aplicable la Sección 8 de este Artículo VI mediante demanda incoada por cualquier tenedor de bonos o pagarés emitidos en evidencia de la misma.

Sección 3.—Las reglas para imponer contribuciones serán uniformes en Puerto Rico.

Observar

Sección 4.—Las elecciones generales se celebrarán cada cuatro años en el día del mes de noviembre que determine la Asamblea Legislativa. En dichas elecciones serán elegidos el Gobernador, los miembros de la Asamblea Legislativa y los demás funcionarios cuya elección en esa fecha disponga por ley.

Será elector toda persona que haya cumplido dieciocho años de edad, y reúna los demás requisitos que se determine por ley. Nadie

de las Electiones

será privado del derecho al voto por no saber leer o escribir o por no poseer propiedad.º

Se dispondrá por ley todo lo concerniente al proceso electoral y de inscripción de electores así como lo relativo a los partidos politicos y candidaturas.

Todo funcionario de elección popular será elegido por voto directo y se declarará electo aqual candidato para un cargo que obtenga un número mayor de vetes que el obtenido por cualquiera de los demás candidatos para el miento esego.

Sección 5.—Las leyes deberán ser promulgadas conforme al procedimiento que se prescriba por ley y contendrán sus propios términos de vigencia.

Sección 6.—Cuando a la terminación de un año económico no se hubieren aprobado las asignaciones necesarias para los gastos ordinarios de funcionamiento del gobierno y para el pago de intereses y amortización de la deuda pública durante el siguiente año económico, continuarán rigiendo las partidas consignadas en las últimas leyes aprobadas para los mismos fines y propósitos, en todo lo que fueren aplicables y el Gobernador autorizará los desembolsos necesarios a tales fines hasta que se aprueben las asignaciones correspondientes.

Sección 7.—Las asignaciones hechas para un año económico no podrán exceder de los recursos totales calculados para dicho año económico, a menos que se provea por ley para la imposición de contribuciones suficientes para cubrir dichas asignaciones.

Sección 8.—Cuando los recursos disponibles para un año económico no basten para cubrir las asignaciones aprobadas para ese año, se procederá en primer término, al pago de intercese y amortización de la deuda pública, y luego se harán los demás desembolsos de acuerdo con la norma de prioridades que se establesca por ley.

Sección 9.—Sólo se dispondrá de las prioridades y fondos públicos para fines públicos y para sostenimiento y funcionamiento de las instituciones del estado, y en todo caso por autoridad de ley.

^{*} Enmissão aprobado por la Escolución Consurrente del Senado número 1, de la Primera Sesión Consurrente de la Sta. Asymbles Legislativa del Estado Libro Anociado de Puerte Eleo y mediante preciama del Esta. Geberándor el 18 de diciembre de 1970.

Sección 10.—Ninguna ley concederá compensación adicional a un funcionario, empleado, agente o contratista por servicios al gobierno, después que los servicios hayan sido prestados o después que se haya formalizado el contrato. Ninguna ley prorrogará el término de un funcionario público ni disminuirá su sueldo o emolumentos después de su elección o nombramiento. Ninguna persona podrá recibir sueldo por más de un cargo o empleo en el gobierno de Puerto Rico.

Sección 11.—Los sueldos del Gobernador, de los Secretarios de Gobierno, de los miembros de la Asamblea Legislativa, del Contralor y de los jueces se fijarán por ley especial y, con excepción del sueldo de los miembros de la Asamblea Legislativa, no podrán ser disminuidos durante el término para el cual fueron electos o nombrados. Los del Gobernador y el Contralor no podrán ser aumentados durante dicho término. Ningún aumento en los sueldos de los miembros de la Asamblea Legislativa tendrá efectividad hasta vencido el término de la Asamblea Legislativa que lo apruebe. Cual-quier reducción de los sueldos de los miembros de la Asamblea Legislativa sólo tendrá efectividad durante el término de la Asamblea Legislativa pue la apruebe.

Sección 12.—Los edificios y propiedades pertenecientes al Estado Libre Asociado que hasta ahora han sido usados y ocupados por el Gobernador como Jefe Ejecutivo, y aquellos que usare y ocupare en la misma capacidad, no devengarán rentas.

Sección 13.—El procedimiento para otorgar franquicias, derechos, privilegios y concesiones de carácter público o cuasi público será determinado por ley, pero toda concesión de esta indole a una persona o entidad privada deberá ser aprobada por el Gobernador o por el funcionario ejecutivo en quien él delegue. Toda franquicia, derecho, privilegio o concesión de carácter público o cuasi público estará sujeta a enmienda, alteración o revocación según se determine por ley.

Sección 14.—Ninguna corporación estará autorizada para efectuar negocios de compra y venta de bienes raíces; ní se le permitirá poseer o tener dicha clase de bienes a excepción de aquéllos que fuesen racionalmente necesarios para poder lievar adelante los propósitos a que obedeció su creación; y el dominio y manejo de terrenos de toda corporación autorizada para dedicarse a la agricultura estarán limitados, por su carta constitutiva, a una cantidad que no exceda de quinientos acres; y esta disposición se entenderá en el sentido de impedir a cualquier miembro de una corporación agrícola que tenga interés de ningún género en otra corporación de igual índole.

Podrán, sin embargo, las corporaciones efectuar préstamos, con garantías sobre bienes raíces y adquirir éstos cuando sea necesario para el cobro de los préstamos; pero deberán disponer de dichos bienes raíces así obtenidos dentro de los cinco años de haber recibido el título de propiedad de los mismos.

Las corporaciones que no se hayan organizado en Puerto Rico, pero que hagan negocios en Puerto Rico, estarán obligadas a cumplir lo dispuesto en esta sección, hasta donde sea aplicable.

Estas disposiciones no impedirán el dominio, la posesión o el manejo de terrenos en exceso de quinientos acres por el Estado Libre Asociado y sus agencias o instrumentalidades.

Sección 15.—La Asamblea Legislativa determinará todo lo concerniente a la Bandera, el Escudo y el Himno del Estado Libre Asociado. Una vez así establecidos, cualquier ley que los cambie no comenzará a regir hasta un año después de celebradas las elecciones generales siguientes a la fecha de la aprobación de dicha ley.

Sección 16.—Todos los funcionarios y empleados del Estado Libre Asociado, sus agencias, instrumentalidades y subdivisiones políticas prestarán antes de asumir las funciones de sus cargos, juramento de fidelidad a la Constitución de los Estados Unidos de América y a la Constitución y a las leyes del Estado Libre Asociado de Puerto Rico.

Sección 17.—En casos de invasión, rebelión, epidemia o cualesquiera otros que provoquen un estado de emergencia, el Gobernador podrá convocar a la Asamblea Legislativa para reunirse fuera del sitio en que tengan su asiento las cámaras, siempre con sujeción a la aprobación o desaprobación de la Asamblea Legislativa. Asimismo podrá ordenar el traslado e instalación provisional del Gobierno, con sus agencias, instrumentalidades y organismos fuera de la sede del gobierno, por el tiempo que dure la emergencia.

Sección 18.—Toda acción criminal en los tribunales del Estado Libre Asociado se instruirá a nombre y por autoridad del "El Pueblo de Puerto Rico" mientras otra cosa no se dispusiere por ley. Sección 19.—Será política pública del Estado Libre Asociado la más eficas conservación de sus recursos naturales, así como el mayor desarrollo y aprovechamiento de los mismos para el beneficio general de la comunidad; la conservación y mantenimiento de los edificios y lugares que sean declarados de valor histórico o artístico por la Asamblea Legislativa; reglamentar las instituciones penales para que sirvan a sus propósitos en forma efectiva y propender, dentro de los recursos disponibles, al tratamiento adecuado de los delincuentes para hacer posible su rehabilitación moral y social.

ARTICULO VII

DE LAS ENMIENDAS A LA CONSTITUCION

Sección 1.—La Asamblea Legislativa podrá proponer enmiendas a la Constitución mediante resolución concurrente que se apruebe por no menos de dos terceras partes del número total de los miembros de que se compone cada cámara. Toda proposición de enmienda se someterá a los electores capacitados en referéndum especial, pero la Asamblea Legislativa podrá, siempre que la resolución concurrente se apruebe por no menos de tres cuartas partes del número total de los miembros de que se compone cada cámara. disponer que el referendum se celebre al mismo tiempo que la elección general signiente. Cada proposición de enmienda deberá votarse separadamente y en ningún caso se podrá someter más de tres proposiciones de enmiende en un mismo referéndum. Toda enmienda contendrá sus propios términos de vigencia y formará parte de ceta Constitución si es ratificada por el voto de la mayoría de los electores que veten sobre el particular. Aprobada una proposición de esmienda, deberá publicarse con tres moses de anteleción, por lo menos, a la fecha del referendum.

Sección 2.—La Assablea Lagislativa podrá, mediante resolución concurrente aprobada por des tercuras partes del número total de los mismbros de que se compone cada cámara, consultar a los electores capacitados si desean que se convoque a una convención constituyente para hacer una revisión de esta Constitución. La consulta se hará mediante referéndum que se celebrará al mismo tiempo que la elección general; y si se deposita a favor de la revisión una mayoría de los votos emitidos sobre el particular, se procederá a la revisión en Convención Constituyente elegida en la forma que se disponga por ley. Toda revisión de esta Constitución deberá so-

meterse a los electores capacitados en referêndum especial para su aprobación o rechaso por mayoría de los votos que se emitan.

Sección 3.—Ninguna enmienda a esta Constitución podrá alterar la forma republicana de gobierno que por ella se establece o abolir su Carta de Derechos. Cualquier enmienda o revisión de esta constitución deberá ser compatible con la resolución decretada por el Congreso de los Estados Unidos aprobando esta constitución, con las disposiciones aplicables de la Constitución de los Estados Unidos, con la ley de Relaciones Federales con Puerto Rico y con la Ley Pública 600 del Congreso Octogésimo-primero, adoptada con el carácter de un convenio.

ARTICULO VIII

DE LOS DISTRITOS SENATORIALES Y DE LOS REPRESENTATIVOS

Sección 1.—Los distritos senatoriales y representativos serán los siguientes:

I.—Distrito Senatorial de San Juan, que se compondrá de los siguientes Distritos Representativos: 1.—El actual precinto electoral de San Juan I y el actual precinto electoral de San Juan II, Zonas I y II; los sub-barrios San Mateo, San Juan Moderno, Pulguero, Chicharo, Machuchal y Seboruco (parte 1) de la Zona III; y los sub-barrios Bolívar, Buenos Aires, Sagrado Corasón y Martin Peña de la Zona IV. 2.-Los sub-barrios Seboruco (la parte no incluida en el Distrito Representativo Núm. 1), Loixa, Ocean Park, Las Marías, Shanghai, Villa Palmeras (Sunoco), María Moczó, Herrera y Merhoff de la Zona III del actual precinto electoral de San Juan II; y los sub-barrios Monteflores, Obrero (excepto la parte incluida en el Distrito Representativo 3), Las Palmas y las Casas de la Zona IV del actual precinto electoral de San Juan II. 3.—El sub-barrio Obrero (parte 2); los sub-barrios Borinquen y San José (parte 3) del barrio Oriente; los barrios Hato Rey Central y Universidad; y los sub-barrios Martín Peña, El Vedado y Eleanor Roosevelt (excepto la parte incluida en el Distrito Representativo 5) del barrio Hato Rey Norte; y los subbarrios Bella Vista, la 37, Santa Rita y Hyde Park (parte 4) del barrio Hato Rey Sur. 4.—El barrio Sabana Llana Norte y los sub-barrios López Sicardó y San José (la parte no incluida en el Distrito Representativo 3) del barrio Oriente. 5.-El barrio Gobernador Piñero (Caparra Heights y Puerto Nuevo); el sub-barrio Puerto Nuevo del barrio Hato Rey Norte; y el sub-barrio Eleanor Roosevelt (parte 5) del barrio Hato Rey Norte.

II.—Distrito Senatorial de Boyamón, que se compondrá de los siguientea Distritos Representativos: 6.-El barrio Pueblo Viejo del Municipio de Guavnaho y los barrios Juan Sánchez, Pueblo Bayamón y Minillas (parte 6) del municipio de Bayamón. 7.—Los barrice Nuevo, Guaraguao Arriba, Santa Olaya, Guaraguao Abajo, Cerro Gordo, Pájaros (parte 7) y Minillas (la parte no incluida en el Distrito Representativo 6) del Municipio de Bayamón; y el barrio Santa Rosa del Municipio de Guaynabo. 8.—Los barrios Pájaros (la parte no incluida en el Distrito Representativo 7), Buena Vista y Dajace del Município de Bayamón; y los Municipios de Naranjito y Corosal. 9.—El Municipio de Toa Alta; los barrios Candelaria, Media Luna y Sabana Seca (parte 8) del Municipio de Toa Baja; los barrios Maguayo, Espinosa y Río Lejas del Municipio de Dorado; y el barrio Hato Tejas del municipio de Bayamón. 10.-El Municipio de Cataño; los harrios Pueblo Toa Baja, Palo Seco y Sahana Seca (la parte no incluida en el Distrito Representativo 9) del Municipio de Toa Baja; y los barrios Mameyal, Pueblo Dorado e Higuillar del Municipio de Dorado.

III.—Distrito Senstorial de Arecibo, que se compondrá de los siguientes Distritos Representativos: 11.—Los Municipios de Vega Alta, Vega Baja, y los barrios Tierras Nuevas Salientes, Coto Sur y Río Arriba Saliente del Municipio de Manatí. 12.—Los Municipios de Morovia, Orocovia, Ciales y Jayuya. 13.—El Municipio de Manatí, excepto los barrios de Tierras Nuevas Salientes, Coto Sur y Río Arriba Saliente; los municipios de Barceloneta y Florida, y el Municipio de Arecibo, excepto los barrios Carreras, Hato Viejo, Esperanza, Tanamá, Dominguito, Hato Arriba, Hato Abajo y Pueblo Arecibo. 14.—Los barrios Carreras, Hato Viejo, Esperanza, Tanamá, Dominguito, Hato Arriba, Hato Abajo y Pueblo Arecibo, del Municipio de Arecibo; y el Municipio de Hatillo, excepto el barrio Bayaney. 15.—Los Municipios de Camuy, Quebradillas e Isabela; y el barrio Bayaney del Municipio de Hatillo.

IV.—Distrito Senatorial de Mayagüez-Aguadilla, que se compondrá de los siguientes Distritos Representativos: 16.—Los Municipios de Aguadilla y Moca, excepto los barrios Cruz, Capa, Plata, Cerro Gordo y Naranjo. 17.—Los barrios Crus, Capa, Plata, Cerro Gordo y Naranjo del municipio de Moca; los Municipios de Aguada, Rincón y Añasco; y los barrios Sabanetas, Algarrobo, Río Cañas y Leguisamo del Municipio de Mayagüez. 18.—Los barrios Candelaria, Cárcel, Marina Meridional, Marina Septentrional, Río, Salud, Miradero, Mayagüez Arriba, Quebrada Grande, Sábalos, Juan Alonso y Quemado, del Municipio de Mayagüez; la Isla de Mona e Islote Monito. 19.—Los barrios Guanajibo, Río Hondo, Malexas, Rosario, Limón, Montoso, Naranjales, Batsyes y Río Cañas Arriba, del Municipio de Mayagüez; los Municipios de San Sebastián, Las Marías, Maricao y Hormigueros; y los barrios Rosario Bajo, Rosario Alto, Rosario Peñón, Duey Bajo y Duey Alto del Municipio de San Germán, excepto los barrios Rosario Bajo, Rosario Alto, Rosario Peñón, Duey Bajo y Duey Alto; y los Municipios de Cabo Rojo y Lajas.

V.—Distrito Senatorial de Ponce, que se compondrá de los stguientes Distritos Representativos: 21.-Los Municipios de Sabana Grande, Guánica y Yauco; y los barrios Sierra Baja y Consejo del Municipio de Guayanilla. 22.-Los Municipios de Lares y Utuado; y los barrios Portillo, Guayabo Dulce, Guayo, Tanamá, Yahuecas, Yayales, Capáez, Pellejas, Juan González y Vegas Abajo del Municipio de Adjuntas. 23.-Los barrios Limani, Guilarte, Garzas, Saltillo, Adjuntas Pueblo, Vegas Arriba y Portugués del Municipio de Adjuntas; el Municipio de Guayanilla, excepto los barrios Sierra Baja y Consejo; el Municipio de Penuelas; y los barrios Canas, Quebrada Limón, Marrueño, Magueyes, Guaraguao, Tibes, San Patricio, Monte Llano, Machuelo Arriba y Portugués del Municipio de Ponce. 24.—Los barrios Playa, Canas Urbano, Magueyes Urbano, Portugués Urbano, Segundo y Bucaná del Municipio de Ponce. 25.-Los barrios San Antón, Primero, Tercero, Cuarto, Quinto, Sexto, Machuelo Abajo, Anón, Maragüez, Real, Cerillos, Coto Laurel, Sahanetas, Vayas y Capitanejo del Municipio de Ponce.

VI.—Distrito Senatorial de Guayama, que se compondrá de los siguientes Distritos Representativos: 26.—Los Municipios de Villelba y Juana Díax, y el Municipio de Santa Isabel, excepto los barrios Jauca I y Jauca II. 27.—Los barrios Jauca I y Jauca II del Municipio de Santa Isabel; los Municipios de Coamo y Salinas, y el Municipio de Aibonito, excepto los barrios Plata, Robles y Cuyón. 28.—Los Municipios de Barranquitas, Comerío y Aguas Buenas; y los barrios Salto, Hondura, Toíta, Rabanal, Río Abajo,

Ceiba, Monte Llano y Pueblo Cidra del Municipio de Cidra. 29.—
Los barrios Sud, Arenas, Bayamón, Bestriz y Rincón del Municipio
de Cidra; el Municipio de Cayey; los barrios Plata, Robles y Cuyón
del Municipio de Aibonito; y el Municipio de Guayama, excepto
los barrios Caimital, Algarrobo, Machete y Pueblo Guayama. 30.—
Los Municipios de Maunabo, Patillas y Arroyo; y los barrios Caimital, Algarrobo, Machete y Pueblo Guayama del Municipio de
Guayama.

VII.—Distrito Senatorial de Humacao, que se compondrá de los siguientes Distritos Representativos: 31.—El Municipio de Caguas

VII.—Distrito Senatorial de Humacao, que se compondrá de los siguientes Distritos Representativos: 31.—El Municipio de Caguas, excepto los barrios Tomás de Castro, Turabo, Borinquen y San Salvador. 32.—Los Municipios de Juncos y Gurabo; y los barrios Tomás de Castro, Turabo, Borinquen y San Salvador del Municipio de Caguas. 33.—Los Municipios de San Lorenso y Yabucoa; y los barrios Montones, Tejas, Ceiba y Pueblo Las Piedras del Municipio de Las Piedras. 34.—Los Municipios de Humacao y Naguabo; el Municipio de Las Piedras, excepto los barrios Montones, Tejas, Ceiba y Pueblo Las Piedras; y los barrios Daguao, Chupacallos, Quebrada Seca y Guayacán del Municipio de Ceiba. 35.—Los Municipios de Río Grande, Luquillo, Fajardo, Culebra, Vieques y el Municipio de Ceiba, excepto los barrios Daguao, Chupacallos, Quebrada Seca y Guayacán.

VIII.—Distrito Senatorial de Carolina, que se compondrá de los siguiente Distritos Representativos: 36.—Los Municipios de Canóvanas y de Loísa; y el Municipio de Carolina, excepto los barrios Cangrejo Arriba, Sabana Abajo, San Antón, Martín Gonzáles y Hoyo Mulas (excepto la parte incluida en el Distrito Representativo 37). 37.—Los barrios Cangrejos Arriba, Sabana Abajo, San Antón y Hoyo Mulas (parte 9) del Municipio de Carolina. 38.—Los barrios Cuevas y Pueblo Trujillo Alto del Municipio de Trujillo Alto; los barrios Sabana Llana Sur, Pueblo, El Cinco y el sub-barrio Hyde Park; excepto la parte incluida en el Distrito Representativo 3) del Municipio de San Juan. 39.—El Municipio de Trujillo Alto, excepto los barrios Cuevas y Pueblo Trujillo Alto; el barrio Martín Gonzáles del Municipio de Carolina; y los barrios Monacillos Rural, Caimito y Cupey del Municipio de San Juan. 40.—Los barrios Tortugo, Quebrada Arenas y Monacillos Urbano

del Municipio de San Juan; y el Municipio de Guaynabo, excepto los barrios Santa Rosa y Pueblo Viejo.

Sección 2.—Las zonas electorales números 1, 2, 3 y 4 incluidas en tres distritos representativos comprendidos en el distrito sonatorial de San Juan, son las mismas actualmente existentes para fines de organización electoral, en el segundo precinto de San Juan."

ARTICULO IX

DISPOSICIONES TRANSITORIAS

Sección 1.—Al comenzar a regir esta Constitución todas las leyes que no estén en conflicto con la misma continuarán en vigor integramente hasta que sean enmendadas o derogadas o hasta que cese su vigencia de acuerdo con sus propias disposiciones.

Salvo que otra cosa disponga esta Constitución, la responsabilidad civil y criminal, los derechos, franquicias, concesiones, privilegios, reclamaciones, acciones, causas de acción, contratos y los procesos civiles, criminales y administrativos subsistirán no obstante la vigencia de esta Constitución.

Sección 2.—Todos los funcionarios que ocupen cargos por elección o nombramiento a la fecha en que comience a regir esta Constitución, continuarán en el desempeño de los mismos y continuarán ejerciendo las funciones de sus cargos que no sean incompatibles con esta Constitución, a menos que las funciones de los mismos sean abolidas o hasta tanto sus succesores sean seleccionados y tomen posesión de acuerdo con esta Constitución y con las leyes aprobadas bajo la autoridad de la misma.

Sección 3.—Independientemente del límite de edad fijado por ceta Constitución para el retiro obligatorio, todos los jueces de los tribunales de Puerto Rico que estén desempeñando sus cargos a la fecha en que comience a regir esta Constitución continuarán como jueces hasta la expiración del término por el cual fueron nombrados y los del Tribunal Supremo continuarán en sus cargos mientras observen buena conducta.

Sección 4.—El Estado Libre Asociado de Puerto Rico será sucesor de El Pueblo de Puerto Rico a todos los efectos, inclu-

^{*} La anterior división en distribse sunstoriales y representativos fue la determinación final de 3 de abril de 1973 de la Junta Constitución creada conforme a lo dispussto en la Fección 4 del Artículo III de la Constitución. A continuación agarese un apóndios descriptivo que se unió y se himo formar parte de la anterior división. También se une el asserdo temado por la Junta como addendum al Artículos de la determinación final.

yendo, pero sin que se entienda como una limitación, el cobro y pago de deudas y obligaciones de acuerdo con los términos de las mismas.

Sección 5.—En lo sucesivo la expresión "ciudadano del Estado Libre Asociado de Puerto Rico", sustituirá a la expresión "ciudadano de Puerto Rico" según ésta ha sido usada antes de la vigencia de esta Constitución.

Sección 6.—Los partidos políticos continuarán disfrutando de todos los derechos que les reconosca la ley electoral, siempre que reunan los requisitos mínimos exigidos para la inscripción de nuevos partidos por la ley vigante al comensar a regir esta Constitución. La Asamblea Legislativa, cinco años después de estar en vigor la Constitución, podrá cambiar estos requisitos, pero cualquier ley que aumente los mismos, no será efectiva hasta después de celebrada la elección general siguiente a la aprobación de la misma.

Sección 7.—La Asamblea Legislativa podrá aprobar las leyes que fueren necesarias para complementar y hacer efectivas estas disposiciones transitorias a fin de asegurar el funcionamiento del Gobierno, hasta que los funcionarios que en esta Constitución se proveen sean electos o nombrados y tomen posesión de sus cargos, y hasta que esta Constitución adquiera vigencia en todos sus aspectos.

Sección 8.—De crearse un Departamento de Comercio, el departamento denominado de Agricultura y Comercio en esta Constitución, se llamará Departamento de Agricultura.

Sección 9.—La primera elección bajo las disposiciones de esta Constitución se celebrará en la fecha que se disponga por ley, pero no más tarde de seis meses después de la fecha en que comience a regir esta Constitución y la siguiente se celebrará en el mes de noviembre de 1956, en el día que se determine por ley.

Sección 10.—Esta Constitución comenzará a regir cuando el Gobernador así lo proclame, pero no más tarde de sesenta días después de su ratificación por el Congreso de los Estados Unidos.

Dada en Convención reunida en el Capitolio de Puerto Rico el día seis de febrero del año de Nuestro Señor de mil novecientos cincuenta y dos.

RESOLUCIONES

RESOLUCION NUM. 22

De la Convención Constituyente: Para determinar el nombre en español y en inglés del cuerpo político creado por la Constitución del Pueblo de Puerto Rico

Por cuavro, esta Convención Constituyente, de acuerdo con el mandato recibido del pueblo, ha de adoptar la Constitución a cuya virtud, quedará organizada politicamente la comunidad puertorriqueña;

Por cuanto, es necesario designar adecuadamente, en los idiomas inglés y español, el cuerpo político así creado;

Por cuavro, la palabra "commonwealth" en el idioma inglés y en su uso contemporáneo, significa una comunidad políticamente organizada, es decir, en sentido genérico, un estado, en el cual el poder público reside inapelablemente en el pueblo, y así es un estado libre, pero vinculado a un sistema político más amplio, en asociación federativa o en otra forma que la federal, y por lo tanto no vive independientemente y separadamente:

Por cuanto, dicha palabra "commonsceltà" según su uso presente, define claramente por sí sola el status del cuerpo político creado a virtud del convenio concertado entre el pueblo de Puerto Rico y los Estados Unidos, o sea, el de un estado que está libre de autoridad superior en el ejercicio de la que les es privativa, pero que estando vinculado a los Estados Unidos de América, es parte de su sistema político en forma armónica con la estructura federal del sistema:

Por cuanto, no hay en el idioma español un vocablo que sea exactamente equivalente al vocablo inglés "commonwealth" y para traducir "commonwealth" al español es preciso recurrir a una expresión compuesta, con palabras suficientes para expresar el concepto y estado y el de libertad y de asociación del estado:

Por cuanto, en tal virtud la más adecuada traducción al español del vocablo inglés "commonwealth" en el caso de Puerto Rico, es la expresión "estado libre asociado", pero no sería propio retraducir del español al inglés "estado libre asociado" por

"associated free state", puesto que, en lenguaje corriente, el concepto "state" significa en Estados Unidos uno de los estados que integran la Unión;

Pon Tanto, Resuélvese por la Asamblea Constituyente de Puerto Rico:

Primero: Que el nombre en español del cuerpo político creado a virtud de la Constitución que por esta Convención se adopte para someter al pueblo de Puerto Rico, habrá de ser "Estado Libre Asociado" usando tal frase como equivalente y traducción adecuada en nuestro caso del vocablo inglés "commonwealth".

Segundo: Que por consiguiente, el cuerpo político creado por nuestra Constitución se denominará en el idioma inglés "The Commonwealth of Puerto Rico" y en el idioma español "El Estado Libre Asociado de Puerto Rico".

Tercero: Que así se instruya a la Comisión de Estilo de esta Convención para que, al someter en uno y otro idioma dicho documento en tercera lectura, use las antedichas denominaciones en cada uno de ambos idiomas, respectivamente.

Cuarto: Que esta resolución sea publicada en español y en inglés como una declaración explicativa y determinativa del término "Commonwealth" así como el de "Estado Libre Asociado" usados en la Constitución; y que sea ampliamente distribuida conjuntamente con la Constitución para conocimiento del pueblo de Puerto Rico y del Congreso de Estados Unidos.

(Aprobada en la sesión plenaria celebrada el 4 de febrero de 1952.)

RESOLUCION NUM. 23

Declaraciones Finales de la Convención Constituyente de Puerto Rico

Pon cuantro, la Convención Constituyente de Puerto Rico en cumplimiento de la alta encomienda recibida del pueblo ha aprobado una Constitución para el Estado Libre Asociado de Puerto Rico, dentro de los términos del convenio acordado con los Estados Unidos de América;

Pon cuavro, de acuerdo con los términos del convenio, dicha Constitución habrá de ser sometida a la aprobación del pueblo de Puerto Rico; POR TANTO, Resuélvese por esta Convención Constituyente:

Primero: Que en cumplimiento de las disposiciones reglamentarias se envíe al Gobernador de Puerto Rico copia certificada de la Constitución, según ha sido aprobada, a los fines de que el Gobernador de Puerto Rico pueda, dentro de los términos de ley, someterla en referendum al pueblo de Puerto Rico.

Segundo: Que se impriman en español y en inglés, respectivamente, copias de la Constitución en número suficiente para su general distribución a fin de que sea de general conocimiento.

Tercero: Que se haga constar en las actas y se publiquen las siguientes declaraciones finales de esta Convención:

- (a) Esta Convención Constituyente estima que la Constitución aprobada satisface la encomienda recibida del pueblo de Puerto Rico.
- (b) Con la vigencia de esta Constitución el pueblo de Puerto Rico quedará organizado en un estado libre asociado, constituido dentro de los términos de convenio establecidos por mutuo consentimiento, que es la base de nuestra unión con los Estados Unidos de América.
- (c) La autoridad política del Estado Líbre Asociado de Puerto Rico se ejercerá de acuerdo con su Constitución y dentro de dichos términos de convenio.
- (d) Así llegamos a la meta del pleno gobierno propio, desapareciendo en el principio de Convenio todo vestigio colonial, y entramos en el tiempo de nuevos desarrollos en civilización democrática. Nada puede sobrepasar en dignidad política los principios de mutuo consentimiento y de convenio libremente acordado. El espíritu del pueblo de Puerto Rico ha de sentirse libre para sus grandes empresas del presente y del futuro. Sobre su plena dignidad política pueden desarrollarse otras modalidades del Estado Puertorriqueño al variarse el Convenio, por mutuo acuerdo.
- (e) El pueblo de Puerto Rico retiene el derecho de proponer y aceptar modificaciones en los términos de sus relaciones con los Estados Unidos de América, de modo que éstas en todo tiempo sean la expresión de acuerdo libremente

concertado entre el pueblo de Puerto Rico y los Estados Unidos de América.

Cuarto: Que copia de esta resolución se envíe al Presidente de Estados Unidos, al Presidente del Senado y al Presidente de la Cámara de Representantes de Estados Unidos.

(Aprobada en la sesión plenaria celebrada el 4 de febrero de 1952.)

RESOLUCION NUM. 84

De la Convención Constituyente: Para aceptar, a nombre del pueblo de Puerto Rico, las condiciones de aprobación de la Constitución del Estado Liber Asociado de Puerto Rico, propuestas por el octagésimo segundo Congreso de los Estados Unidos mediante la Ley Pública 447 aprobada en 3 de julio de 1952.

Pon cuarro, la Constitución del Estado Libre Asociado de Puerto Rico, según fue adoptada por el pueblo de Puerto Rico en referéndum celebrado el día 3 de marso de 1952, fue sometida por el Presidente de los Estados Unidos al Congreso de acuerdo con los términos del convenio al cual se refiere la Ley Pública 600, aprobada por el Presidente de Estados Unidos en julio 3 de 1950, y por el pueblo de Puerto Rico en el referéndum de 4 de junio de 1951;

Pon cuarro, el Congreso de los Estados Unidos ha aprobado la Constitución del Estado Libre Asociado de Puerto Rico para entrar en vigor de ser aceptables a esta Convención Constituyente los términos de dicha Ley Pública 447 de 3 de julio de 1962 y cuyo texto inglés es el siguiente: . . [Se cita en inglés y en español la Ley Pública Núm. 447, del Octogésimo Segundo Congreso, transcrita anteriormente.]

POR CUANTO, según el informe de la Comisión de Carta de Derechos, los debates en la Convención Constituyente y las explicaciones al pueblo, con relación a la sección 20 del artículo II de la Constitución del Estado Libre Asociado de Puerto Rico, el pueblo de Puerto Rico y sus representantes en la Convención Constituyente tuvieron en todo momento el propósito de dar a dicha sección el solo alcance de una declaración de derechos humanos, cuya valía ante Dios y ante la vida es evidente y a cuya realisación puede y debe el Estado cooperar mediante justas medidas de carácter público que estimulen la

iniciativa privada, fomenten las industrias y propicien el desarrollo de la responsabilidad social;

Por cuanto, según el informe de la Comisión de Carta de Derechos, los debates en la Convención Constituyente y las explicaciones al pueblo, con referencia a la sección 5 del artículo II de la Constitución del Estado Libre Asociado de Puerto Rico, el pueblo de Puerto Rico y sus representantes en la Convención Constituyente al establecer la enseñanza obligatoria en la escuela pública primaria nunca tuvieron el propósito de hacer aplicable tal obligación a aquellas personas que reciban instrucción primaria en escuelas privadas;

Por cuarto, según consta del informe del Comité correspondiente de la Convención Constituyente, de los debates en el seno de la misma y de las explicaciones públicas relativas al artículo VII de la Constitución del Estado Libre Asociado de Puerto Rico, fue entendido en todo momento por el pueblo de Puerto Rico y por sus representantes en la Convención Constituyente que las enmiendas a la Constitución habrían de adoptarse de conformidad con las disposiciones fundamentales que informan el Convenio establecido entre el pueblo de Puerto Rico y el Congreso de los Estados Unidos;

POR CUANTO, corresponde a esta Convención aceptar o rechasar a nombre del pueblo de Puerto Rico las estipulaciones contenidas en la Ley Pública 447;

Por cuanto, a juicio de esta Convención Constituyente dichas estipulaciones deben ser aceptadas a fin de que la Constitución del Estado Libre Asociado de Puerto Rico entre en vigor inmediatamento de acuerdo con sus propios términos.

POR TANTO, Resuélvese por esta Convención Constituyente de Puerto Rico, en el ejercicio de su autoridad y en el cumplimiento de su obligación para con el pueblo de Puerto Rico:

Primero: Aceptar a nombre del pueblo de Puerto Rico las condiciones de aprobación de la Constitución del Estado Libre Asociado de Puerto Rico propuestas por el Congreso de Estados Unidos, según consta en la Ley Pública 447.

Segundo: Que el Presidente de esta Convención transmita copia certificada de esta Resolución al Gobernador de Puerto Rico, para

que preceda a proclamar la vigencia de la Constitución del Estado tenidos en esta Resolución. Libre Asociado de Puerto Rico, de acuerdo con los términos con-

nique al Presidente de los Estados Unidos, para su conocimiento y el del Congreso, la aprobación de esta Resolución por la Convención Constituyente de Puerto Rico. Tercero: Solicitar del Gobernador de Puerto Rico que comu-

dicho cuerpo legislativo proponga las enmiendas necesarias a las escriones 5 del artículo II y la ganción 3 del artículo VII que deben ser sometidas al pueblo de Puerto Rico en las próximas elecciones tículo VII de dicha Constitución. Cuerto: Solicitar del Gobgmador de Puerto Rico que, una vez haya proclamado la vigencia de la Constitución del Estado Libro Asociado de Puerto Rico, convoque a la Asamblea Logislativa de formen parte de la Constitución del Estado Libre Asociado de Puerto Rico y cobren fuerza y vigor la sección 5 del artículo II y el argenerales a fin de que, si el pueblo las aprobare, dichas enmiendas Puerto Rico a sesión extraordinaria con la recomendación de que

(Aprobada en la serión pleneria celebrada el 10 de julio de

LEY PUBLICA 447, 824o. CONGRESO

Resolución Conjunta aprobando la Constitución del Estado Asociado de Puerto Rico, que fue adoptada por el pueblo de Puerto Rice en 3 de merzo de 1952

Pon cuarro, la ley titulada "Ley proveyendo para la organización de un gobierno constitucional por el pueblo de Puerto Rico", aprobeda en 3 de julio de 1950, fue aprobeda por el Congreso como un convenio con el pueblo de Puerto Rico, para tener efecto una ves aprobada por el pueblo de Puerto Rico; y

Pon cuarro, el pueblo de Puerto Rico aprobó abrumadoramente que se efectué según le dispuesto por dicha ley, desde el de septiembre de 1951 hasta el 6 de febrero de 1952; y dicha ley en un referendum que se llevé a cabo el 4 de junio de 1951, habiéndose redactado una constitución para el Estado I.i. bre Asociado de Puerto Rico por una convención constituyente

Por CUANTO, dicha constitución fue adoptada por el pueblo de Puerto Rico en una votación de 374,649 contra 82,923 en referéndum celebrado el 3 de marso de 1952; y...

Por Cuanto, el Presidente de los Estados Unidos ha declarado que la Constitución del Estado Libre Asociado de Puerto Rico está enteramente conforme a las disposiciones aplicables de dicha ley del 3 de julio de 1950 y de la Constitución de los Estados Unidos, que contiene una carta de derechos y provee para una forma republicana de gobjerno, y ha transmitido la Constitución del Estado Libre Asociado de Puerto Rico al Congreso para su aprobación; y

Por Cuanto, el Congreso ha considerado la Constitución del Estado Libre Asociado de Puerto Rico y ha hallado que la misma liena debidamente los anteriores requisitos: Por tanto,

Resuélvese por el Senado y la Cámara de Representantes de los Estados Unidos de América reunidos en Congreso:

Oue la Constitución del Estado Libre Asociado de Puerto Rico que fue redactada por los delegados electos a la Convención Constituvente de Puerto Rico y adoptada por el pueblo de Puerto Rico en referéndum del 3 de marzo de 1952, de acuerdo con la ley titulada "Ley proveyendo para la organización de un gobierno constitucional por el pueblo de Puerto Rico", aprobada el 3 de julio de 1950 (64 Est. 319; 48 C. de EE. UU.; secciones 7315-731s), queda por la presente aprobada por el Congreso de los Estados Unidos. excepto la sección 20 del artículo II de dicha Constitución; Disponiéndose, que la sección 5 del artículo II de la misma no tendrá fuerza y vigor hasta que sea enmendada por el pueblo de Puerto Rico de acuerdo con el procedimiento prescrito por el artículo VII de la Constitución del Estado Libre Asociado de Puerto Rico, agregándole a dicha sección 5 la siguiente declaración: "La asistencia obligatoria a las escuelas públicas primarias, hasta donde las facilidades del Estado lo permitan, según se dispone en la presente, no se interpretará como aplicable a aquellos que reciban instrucción primaria en escuelas establecidas bajo auspicio no gubernamentales"; Disponiéndose, además, que excepto para el fin de adoptar las enmiendas a la sección 5 del artículo II y a la sección 3 del artículo VII, según se dispone en la presente, el artículo VII de dicha Constitución no tendrá asimismo ninguna fuersa y vigor

hasta que sea enmendado por el pueblo de Puerto Rico de acuerdo con los términos de dicho artículo, agregándole a la sección 3 del artículo VII la siguiente nueva oración "Cualquier enmienda o revisión de esta constitución deberá ser compatible con la resolución decretada por el Congreso de los Estados Unidos aprobando esta constitución, con las disposiciones aplicables de la Constitución de los Estados Unidos, con la Ley de Relaciones Federales con Puerto Rico y con la Ley Pública 600 del Congreso Octogésimoprimero, adoptada con el carácter de un convenio"; y disponiéndose también, que la constitución del Estado Libre Asociado de Puerto Rico que por la presente se aprueba comensará a regir cuando la Convención Constituyente de Puerto Rico haya declarado en resolución formal su aceptación, a nombre del pueblo de Puerto Rico de las condiciones de aprobación aquí contenidas, y cuando el Gobernador de Puerto Rico, luego de ser debidamente notificado por los funcionarios correspondientes de la Convención Constituyente de Puerto Rico de que se ha adoptado formalmente tal resolución de aceptación, expida una proclama a tal efecto.

(R. C. del 3 de julio de 1952, cap. 567, 66 Stat. 327.)

PROCLAMA

Fundación del Estado Libre Asociado de Puerto Rico

- Pon cuanto, la Asamblea Constituyente de Puerto Rico aprobó por unanimidad su Resolución Núm. 34 en 11 de julio de 1952 y así me lo ha notificado formalmente;
- Por cuanto, la mencionada Resolución constituye el paso final en el proceso de aprobar la Constitución del Estado Libre Asociado de Puerto Rico, que tuvo el abrumador endoso del país en el referéndum celebrado el día 3 de marso de 1952;
- Por cuarro, la sección 10 del artículo IX de la Constitución del Estado Libre Asociado de Puerto Rico dispone que la Constitución entrará en vigor al ser proclamada por el Gobernador de Puerto Rico;
- Pon Tanto, Yo, Luis Muñoz Manín, Gobernador de Puerto Rico, por voluntad de mis propios conciudadanos, en virtud de la autoridad que me confiere la precitada sección, solemnemente proclamo la vigencia de la Constitución del Estado Libre Aso-

ciado de Puerto Rico para este día de hoy, viernes 25 de julio de 1952, e insto a todos mis compatriotas, sin distinción de ninguna especie, a que defiendan y honren desde hoy y para siempre la Constitución que para sí mismo ha forjado el democrático y generoso pueblo que adviene a su mayoridad política en la forma del Estado Libre Asociado de Puerto Rico.

En TESTIMONIO DE LO CUAL, firmo la presente y hago estampar en ella en Gran Sello de Puerto Rico, en la Ciudad de San Juan, hoy día veinticinco de julio de mil novecientos cincuenta y dos.

[serro]

Luis Muñoz Marín, Gobernador.

Promulgada de acuerdo con la ley, hoy día 25 de julio de 1952.

N. Alminoty,
Secretario Ejecutivo Interino.

(Boletín Administrativo Núm. EG-188 del 25 de julio de 1952.)



			•			
		•				
	•					•
				1		
					,	
	•					
		•				
					•	
	•					
				•		
•						

LEY PUBLICA 600

Proveyendo Para la Organización de un Gobierno Constitucional por al Pueblo de Puerto Rico

Poz cuarro, el Congreso de los Estados Unidos por medio de una serie de acciones legislativas ha reconocido, progresivamente, el derecho que el Pueblo de Puerto Rico tiene al gobierno propio; y

Pon Cuanto, bajo los términos de esta legislación congresional, Puerto Rico ha ido obteniendo una medida cada ves mayor de gobierno propio, POR TANTO,

Decrétase por el Senado y la Cámara de Representantes de los Estados Unidos de América, reunidos en Congreso, que, reconociendo ampliamente el principio del gobierno por consentimiento de los gobernadores, se aprueba esta Ley, con el carácter de un convenio, de manera, que el Pueblo de Puerto Rico pueda organizar un gobierno basado en una constitución adoptada por él mismo.

Artículo 2.—Esta ley deberá someterse para su aceptación o rechaso a los electores capacitados de Puerto Rico por medio de un referendum en toda la isla que deberá celebrarse de acuerdo con las leyes de Puerto Rico. Al aprobarse esta Ley por una mayoría de los electores que participen en dicho referendum, la Asamblea Logislativa de Puerto Rico queda autorizada para convocar una convención constitucional que redacte una constitución para dicha Isla de Puerto Rico. Dicha constitución deberá crear un gobierno republicano en forma y deberá incluir una carta de derechos.

Artículo 3.—Al ser adoptada la constitución por el pueblo de Puerto Rico, el Presidente de los Estados Unidos queda autorizado para enviar tal constitución al Congreso de los Estados Unidos, si él llega a la conclusión de que tal constitución está de acuerdo con las disposiciones aplicables de esta Ley y de la Constitución de los Estados Unidos.

Al ser aprobada por el Congreso, la constitución entrará en vigor de acuerdo con sus términos.

Artículo 4.—Excepto en lo dispuesto en el artículo 5 de esta Ley, el estatuto titulado "Ley para proveer un gobierno civil para Puerto Rico, y para otros fines", aprobada el 2 de marso de 1917, según ha sido enmendado, por la presente continúa en su fuerza y vigor y podrá en adelante citarse como la "Ley de Relaciones Federales con Puerto Rico."

Artículo 5.—Al momento que la constitución de Puerte Rico entre en vigor se considerarán las aiguientes disposiciones de dicha Ley del 2 de marzo de 1917, según ha sido enmendada:

- (1) El artículo 2, excepto el párrafo afiadido por la Ley Pública 362, del Octagésimo Congreso Primera Sesión, aprobada el 5 de agosto de 1947.
- (2) Los artículos 4, 12, 12a, 13, 14, 15, 16, 17, 18, 18a, 19, 20, 21, 22, 23, 24, 25, 26, 27, 28, 29, 30, 31, 32, 33, 34, 35, 39, 40, 49, 49b, 50, 51, 52, 53, 56 y 57.
 - (3) El último párrafo del artículo 37.
- (4) El artículo 38, excepto el segundo párrafo del mismo que comienza con las palabras "The Interstate Commerce Act" y termina con las palabras "shall not apply to Puerto Rico"."

Artículo 6.—Toda ley o parte de ley inconsistente con esta Ley queda por ésta derogada.

^{*} En el texto oficial de la Ley Orgánica en español el sagundo párrafo del artículo 36 cumienza saf: "No serán aplicables a Puerto Rico la ley Sobre Comercio Interestatal, etc." y termina "aprobada en 1 de marzo de 1918".

LEY DE RELACIONES FEDERALES CON PUERTO RICO

Les disposiciones de esta Ley se aplicarán a la Isla de Puerto Rico e islas adyacentes pertenecientes a los Estados Unidos, y a las aguas de esas islas; y el nombre de Puerto Rico, usado en esta Ley, se entenderá que incluye no sólo a la isla de este nombre sino también a todas las islas adyacentes, como queda dicho.

Artículo 2.—Los derechos, privilegios e inmunidades de los ciudadanos de los Estados Unidos se respetarán en Puerto Rico hasta el mismo grado que si Puerto Rico fuera un Estado de la Unión y sujeto a las disposiciones del inciso 1 de la sección 2 del Artículo IV de la Constitución de los Estados Unidos.

Artículo 3.—(Según fue enmendado el 26 de agosto de 1937. 50 Est. 843.) No se impondrá ni cobrará detecho alguno sobre las exportaciones procedentes de Puerto Rico; pero podrán imponerse contribuciones e impuestos sobre la propiedad, ingresos, rentas internas, y por licencias, franquicios, privilegios y concesiones, quando dichas contribuciones sean para los fines de los gobiernos insular y municipal, respectivamente, y se impongan según las disposiciones y prescripciones de la Asamblea Legislativa de Puerto Rico; y en los casos en que fuere necesario anticipar contribuciones y rentas para proteger el credito público, Puerto Rico, o cualquiera de sus municipios, podrá emitir bonos y otras obligaciones de acuerdo con la ley; Disponiéndose, sin embargo, que ninguns deuds pública de Puerto Rico y de los municipios de San Juan, Ponce, Mayagüez, Arecibo y Río Piedras, será autorizada si excediere del 10 por ciento del valor total de la tasación de sus propiedades, y ninguna deuda pública de ninguna otra subdivisión o municipio de Puerto Rico se autorizará en lo sucesivo si excediere del 5 por ciento de la valoración total de la propiedad existente en cualquiera de esas subdivisiones o municipios; y todos los bonos emitidos por el Gobierno de Puerto Rico, o por autoridad de éste, estarán exentos de contribución por el Gobierno de los Estados Unidos, por el Gobierno de Puerto Rico, por cualquiera subdivisión política o

en lo succeivo emitiere cualquier municipio o subdivisión dentro del 5 por ciento que por la presente se autoriza, para los cuales se pignore la buena fe de El Pueblo de Puerto Rico. equivalente de bonos de las corporaciones municipales o juntas emitidos por el Pueblo de Puerto Rico garantizados por una suma el pago de cuyo capital e intereses se hubiere hasta la fecha emde cualquier Estado, Territorio, o posesión de los Estados Unidos o por cualquier Condado, municipio u otra subdivisión municipal escolares de Puerto Rico; pero sí se contarán todos los bonos que peñado la buena fe del El Pueblo de Puerto Rico, ni los bonos Pueblo de Puerto Rico, no se contarán los bonos municipales, para municipio del mismo, o por cualquier Estado, Territorio o poseción. por el Distrito de Columbia. Al computar la deuda de El

que resida, declaración que se hará en la forma siguiente: status político, haciendo una declaración, bajo juramento, de su resolución a ese efecto, dentro de seis meses de haber entrado isla, y no sean ciudadanos de ningún país entranjero, se declaran por la presente ciudadanos de los Estados Unidos, y serán consien vigor en esta Loy, ante el Tribunal de Distrito del distrito en sons de las descritas anteriormente podrá conservar su presente derados y tenidos como tales; Disponiéndose, que cualquier perregresado después y estén residiendo permanentemente en dicha temporalmente ausentes de la Isla el 11 de abril de 1899, y hayan y para otros fines," y todos los nativos de Puerto Rico que estaban proveer temporalmente, de rentas y un gobierno civil a Puerto Rico, definen en la Sección 7 de la Ley de 12 de abril de 1900, "Para Articalo 5.—Todos los ciudadanos de Puerto Rico, según se

que residen *permanentemente* en dicha isla." proves en la Loy del Congreso que confiere la cindadanía de los prostado juramento debidamento, declaro por la proscuto mi Estados Unidos a los ciudadanos de Puerto Rico y a ciertos nativos tención de no ser cindadano de los Estados Unidos según "Yo,..... habbendo Ė

en vigor esta Ley; Y disponiéndose, provista por la presente dentro de seis meses de haberse puesto cutivo de Puerto Rico una declaración bajo juramento, en la forma fijado en este "Disponiéndose", transmitiéndose al Secretario Ejemeses cantquiera de caus personas, podrá aprovecharse el plaso caso de hellarse ausente de la Isla durante dichos seis edomás, que toda persons

que haya sido macido en Puerto Rico de padres extranjeros y esté permanentemente en la Isla, si fuera mayor de edad, dentro de seis meses de haberse puesto en vigor esta Ley, o, si fuere asenor de edad, al llegar a su mayoridad o destro de un año después, prestar una declaración jurada de fidelidad a los Estados Unidos ante la Corto de Distrito de los Estados Unidos para Puerto Rico, ante la Corto de Distrito de los Estados Unidos para Puerto Rico, haciendo constar en la misma todos los hechos relacionados con su nacimiento y residencia en Puerto Rico y acompañando debida prueba de los mismos, y desde el momento de haber prestado tal declaración será considerada como ciudadano de los Estados

los Estados Unidos que han residido, o que en lo sucesivo residieren, en la isla por un año, serán ciudadanos de Puerto Rico; Dispositioslose, que las personas nacidas en Puerto Rico de padres extranjeros, a las cuales se refiere el último párrafo del artículo 5, que no se aprovecharon del privilegio de hacerse ciudadanos de los Estados Unidos, tendrán un período de un año desde la aprobación de esta Ley para hacer la declaración prescrita en el prodicho artículo; Y dispositioslose, además, que las personas que eligieron retemer el status político de ciudadanos de Puerto Rico, podrán dentro de un año después de la aprobación de esta Ley, Articulo Sa.—(Nuevo articulo insertado por ley del Congreso de 4 de merzo de 1927—44 Est. 1418)—Todos los ciudadanos de y en la misma forma que se dispone para la naturalisación de nativos puertorriquessos nacidos de padres extranjeros. hacerse ciudadance de los Estados Unidos en los mismos términos

de su ciudadanía americana a ninguna persona, natural de Puerto Rico, que antes la hubiere adquirido legalmente de otro modo; ni en el sentido de extender tal ciudadanía a aquellas personas Rico en o despoés del 11 de abril de 1899 (ya sea antes o después de la fecha en que entre en vigor esta Ley) y que no sean ciudadance, súbditos o nacionales de algunes potencia entranjera, so declaran por la presente ciudadance de los Estados Unidos; Disponiéndose, que esta Ley no se interpretará en el sentido de privar que la hubiere renunciado o perdido bajo los tratados o leyes de Artículo 5h.—(Nuevo artículo insertado por ley del Congreso eprobada en 27 de junio de 1934.) Toda persona nacida en Puerto los Estados Unidos, o que al presente residieren permanentemente

en el extranjero y fueren ciudadanos o súbditos de un país ex-

ecrá considerada como ciudadano de los Estados Unidos. prostar el juramento de fidelidad ante la corte, luego de lo cual declaración y someter dicha evidencia, so le permitirá a tal persons bre dichos extremos, a satisfacción del tribunal. Despoés de hacer tal Unidos, debiendo acompañarso dicha declaración con evidencia soerrónes con respecto a su estado de ciudadano de los Estados dentro de la jurisdicción de los Estados Unidos y la información Estados Unidos y su buena disposición en favor del buen orden y la felicidad de los Estados Unidos, así como a su residencia conducta, a su adhesión a los principios de la Constitución de los tivos al nacimiento de dicha persona en Puerto Rico, a su buena Unidos. En tal declaración deberán exponerse los bechos relalos Estados Unidos ante cualquier corte de distrito de los Estados extranjero, podrá hacer una declaración jurada de tados Unidos, sin que al llegar a la mayoridad, o después, haya jurado personalmento fidolidad a ningún gobierno o gobernanto vilegios, y descuspeñando los deberos, de un ciudadano de los Esejercitado erróneamento, pero de buena fe, los derechos y priprescritos por el artículo 5 ó 5a de osta Loy, el privilegio de y quien, debido a información errónes con respecto a su propio estado de ciudadanía, no ejercitó, dentro de los límitos de tiempo abril de 1899, que haya continuado renidiendo dentro de la juris-dicción de los Estados Unidos y cuyo padra, en o antes del 11 de abril de 1900, eligió conservar su fidelidad a la Corona de España, de acuerdo con las disposiciones del tratado de pas entre los Estados Unidos y España, concertado en 11 de abril de 1899, Estados Unidos, nacida en Puerto Rico en o después del 11 de adicta a los principios de la Constitución de los Estados Unidos bien dispuesta en favor del buen orden y la felicidad de los de meyo de 1938.) Cualquier persona de buena conducta, Articulo 5c.—(Adicionando por ley del Congreso aprobade en su ciudadanía americana, habiendo hasta el presente fidelidad a

Puerto Rico por sueldos de funcionarios y atenciones de sus Artículo 6.-Todos los gastos en que incurriese el Gobierno de

¹³⁵ segundo diaposióndose del Artículo 16, fue deregado por la Secolón 164 de la Ligr de Recionalidad, aprobede el 16 de agosto de 1840, Cha. 276, 14 Stat. 1187 (U.S.C.A. 776, 45 Sec. 754, pág. 418). Se essento a la cindedentía de persona maridas en Peseto Rico véase la Secolón 691, del Titulo 8. Extranjeros y Nacionalidad (pág. 633).

bargo las obras de defensa, cuartoles, puertos, faros, bayas y otras obras emprendidas por los Estados Unidos, serán estisfechos por otro cosa se provea específicamente por el Congreso. para mejoras internas o fomento de la isla, no incluyendo, sin emcinas y departamentos, y todos los gastos y obligaciones contraidos el Tesorero de Puerto Rico con los fondos a su cargo, a no ser que

rrenos, edificios u otros intereses o propiedades que fueren necede Puerto Rico, que a su juicio no se necesiten ya para propósitos de los Estados Unidos. Y él podrá de tiempo en tiempo sceptar tualidad a los Estados Unidos y dentro de los límitos territoriales interesce en terrence u otras propiedades pertenecientes en la actraspesar al Pueblo de Puerto Rico aquellos terrenos, edificios o que el Presidente podrá de tiempo en tiempo, a su discreción, por los Estados Unidos para fines públicos, quedan por la pre-sente bejo el dominio del Gobierno de Puerto Rico; y la Asamblea ministrados a beneficio del Pueblo de Puerto Rico; y la Asamblea orillas de los puertos, muelles, embarcaderos, terrenos sancados earice a los Estados Unidos para fines públicos. todos esos asuntos según lo estimare conveniente; Disponiéndose, Logislativa de Puerto Rico tendrá autoridad, con sujeción a las y todos los terrenos y edificios públicos no reservados hasta abora pertenecia, en virtud de las leyes de España entonces en vigor, s aguas subterráneas, minas o minerales bajo la superficie rrenos particulares; toda propiedad que al tiempo de la por España en el tratado de pas celebrado el día 10 de diciembro limitaciones impuestas a todas sus leyes, para legislar respecto a las diferentes juntas de obras de puertos de Puerto Rico; todas las agua, carreteras, corrientes no navegables y lechos de las mismas. erto Rico por los Estados Unidos, en virtud de la cesión hechs Puerto Rico, mediante concesión legislativa, cualesquiera 1898, en puentes públicos, casas camineras, facera motris de Articulo 7.—Toda propiedad que hubiere sido adquirida en

dentro y alrededor de la Isla de Puerto Rico y de las islas y aguas tensiones de aguas navegables y los terrenos sumergidos bajo ellos por la presente colocados bejo el dominio del Gobierno de Puerto sido reservados por los Estados Unidos para fines públicos, quedan Rico, para que sean administrados de la misma manera y adyscentes que ahora pertenecen a los Estados Unidos y no han Artículo 8.—La superficie de los puertos y los cursos y ex-

sujeción a las mismas limitaciones que las propiedades enumeradas en el Artículo precedente; Disponiéndose, que todas las leyes de los Estados Unidos para protección y mejoramiento de las aguas navegables de los Estados Unidos y para la conservación de los intereses de la navegación y del comercio, serán aplicables a dicha isla y aguas y a sus islas y aguas adyacentes, excepto en aquello en que las mismas sean localmente insplicables; Disponiéndose, además, que nada de lo contenido en esta Ley se interpretará en el sentido de afectar o menoscabar de ningún modo los términos o condiciones de cualesquiera autorizaciones, permisos u otras facultades concedidos legalmente hasta ahora por el Secretario de la Guerra u otro funcionario o agente autorizado de los Estados Unidos en o en relación con dichas aguas y terrenos sumergidos en y alrededor de dichas islas y de sus islas advacentes, o hasta este momento ejercidos legalmente en o en relación con las mismas aguas y terrenos; Y disponiéndose, además que la Ley del Congreso aprobada en 11 de junio de 1906, y titulada "Ley concediendo noder al Secretario de la Guerra bajo ciertas restricciones, para que autorice la construcción, extensión y sostenimiento de muelles. embarcaderos y otras obras sobre terrenos bajo superficies de puertos en ríos y aguas navegables, dentro o alrededor de Puerto Rico y sus islas advacentes", y todas las demás leyes y partes de leyes que estén en contradicción con este Artículo, quedan por la presente derogadas.

Artículo 9.—Las leyes estatutarias de los Estados Unidos que no sean legalmente inaplicables, salvo lo que en contrario se dispusiere en la presente, tendrán el mismo efecto y valides en Puerto Rico que en los Estados Unidos, excepción hecha de las leyes de rentas internas; Disponiéndose, sin embargo, que en lo sucesivo, todos los impuestos que se recauden con arreglo a las leyes de rentas internas de los Estados Unidos sobre artículos producidos en Puerto Rico y transportados a los Estados Unidos, o consumidos en la Isla, ingresarán en el Tesoro de Puerto Rico.

Artículo 10.—Todas las diligencias judiciales se harán a nombre de "Estados Unidos de América, SS el Presidente de los Estados Unidos", y todas las acciones criminales o penales en los tribunales locales se instruirán a nombre y por autoridad de "El Pueblo de Puerto Rico"; y todos los funcionarios deberán ser ciudadanos de los Estados Unidos, y, antes de entrar en el de-

Puerto Rico. sostener la Constitución de los Estados Unidos y 8respectivas funciones, prestarán juramento les leyes 8

departamento. tengan que dar el Gobernador o los jefes de departamentos a cual-quier funcionario de los Estados Unidos, serán dados en lo su-cesivo a un departamento ejecutivo del Gobierno de los Estados pondan al Gobierno de Puerto Rico bajo la juriadioción de dicho torizado por ceta Ley para ponen todos los asuntos que corres-Unidos, que será designado por el Presidente, y éste queda au-Artículo 11.—Todos los informes que, de acuerdo con la ley,

idioma inglés. sona será elegible para el cargo de Comisionado Residente si no es un ciudadano de buena to (bona fide) de los Estados Unidos y mayor de veinticinco años de edad, y si no sabe lest y escribir el pago del personal de oficias necesario, la misma suma que en la actualidad se ocencede a los mismbros de la Cámara de Rofranqueo concedido a los miembros del Congreso. Ninguna perdicho Comisionado se le concederá para gastos de escritorio mensualmente por los Estados Unidos, de \$10,000 anuales. A Rico. El Comisionado Residente percibirá un sueldo, pagadero atura de la Cámara de Representantes, y tendrá el privilegio de 5500 como indemnización, por camino recorrido, por cada legispresentantes de los Estados Unidos; se le abonará la cantidad de un certificado de elección extendido por el Cobernador de Puerto provia presentación, por conducto del Departamento del Estado, de die tree Unidos por el término de custro años, que se contarén desde el de Puerto Rico elegirán un Comisionado Residente en los Estados siguiente, a contar dande el año 1920, los electores capacitados tinuará hasta el cuetro de marso de 1921. En cada elección subelegirán en las próximas elecciones generales un Comisionado Residente en los Estados Unidos, por un término que comenzará 47 Est. 158; el 5 de junio de 1934, 48 Est. 879; el 4 de marzo de 1925, 43 Est. 1301.)—Los electores capacitados de Puerto Rico lla tres de enero siguiente a diches elecciones generales, y quien andré derecho a reconocimiento oficial como tal comisionado por en la fecha en que se le expida un certificado de elección, y con-Articulo 36.—(Según fue enmendado el 17 de meyo de 1932 los departamentos del Gobierno de los Estados En caso de quedar vacante el cargo de Comisionado Unidos

Residente por muerte, renuncia o por otra circunstancia, el Gobernador, con el concurso y consentimiento del Senado, nombrará un Comisionado Residente para cubrir la vacante, quien desempeñará el cargo hasta las próximas elecciones generales y hasta que su sucesor sea elegido y tome posssión.

Artículo 37.—La autoridad legislativa estatuída por la presente, se aplicará a todos los asuntos de carácter legislativo que no sean lacalmente inaplicables, incluyendo la facultad de crear, consolidar y reorganizar los municipios, según fuere necesario, y proveer y derogar leyes y ordenanzas para los mismos; y también la facultad de alterar, reformar, modificar o derogar cualquiera o todas las leyes y ordenanzas, de cualquier clase, actualmente vigentes en Puerto Rico o en cualquier municipio o distrito del mismo, hasta donde dicha alteración, reforma, modificación o derogación fuere compatible con las disposiciones de esta Ley.

Artículo 38.—(Según fue enmendado por la ley del 25 de junio de 1948.) No serán aplicables a Puerto Rico la Ley Sobre Comercio Interestadual y las varias enmiendas hechas o que se hagan a ella; las leyes sobre aparatos de seguridad y las diferentes enmiendas hechas o que se hagan a las mismas; ni la Ley del Congreso titulada "Ley para enmendar una Ley titulada "Ley para regular el comercio", aprobada en febrero 4 de 1887, y todas las leyes que la enmiendan en el sentido de proveer para una valuación de las diferentes clases de hienes de los porteadores sujetos a dicha Ley, y para obtener informes concernientes a sus acciones, bonos y otros valores," aprobada el 1 de marzo de 1913.

Artículo 41.—(Según fue enmendado por la Ley del 25 de junio de 1948.) La Corte de Distrito de los Estados Unidos para Puerto Rico tendrá jurisdioción para la naturalización de extranjeros puertorriquessos y para este sin, la residencia en Puerto Rico se contará del mismo modo que si se tratara de residencia en cualquier otra parte de los Estados Unidos. Dicha Corte de Distrito tendrá jurisdioción en todas las causas en que todas las partes litigantes del cualquiera de los lados de la controversia sean ciudadanos o súbditos de un Estado o Estados extranjeros, o ciudadanos de un Estado, Territorio o Distrito de los Estados Unidos no domiciliado en Puerto Rico, y en que la cosa en litigio, con exclusión de intereses y costas exceda de la suma o valor de \$3,000, y en todas las controversias en las cuales exista una cuestión susceptible de

separación que envuelva dicha suma jurisdiccional y en que todos los litigantes de cualquier lado de dicha controversia separable sean ciudadance o súbditos del carácter que se determina anteriormente. Los sueldos del juez y de los funcionarios de la Corte de Distrito de los Estados Unidos para Puerto Rico, junto con los gastos de la Corte, serán pagados de las rentas de los Estados Unidos del mismo modo que en las demás Cortes de Distrito de los Estados Unidos. En caso de vacante del cargo o de la muerte, amencia, u otra incapacidad legal del Jues de dicha Corte de Distrito de los Estados Unidos para Puerto Rico, el Presidente de los Estados Unidos queda autorizado para designar uno de los jueces del Tribunal Supremo de Puerto Rico para desempeñar los deberes de Jues de dicha Corte hasta que cese dicha ausencia o incapacidad, y en consecuencia el Juez así designado para dicho servicio estará autorizado y facultado plenamente para desempeñar las funciones del mencionado cargo durante la referida ausencia o incapacidad de dicho Juez regular, y para firmar todos los documentos y expedientes (records) necesarios como Juez interino de dicha Corte, ain compensación extraordinaria.

Artículo 42.—(Según fue enmendado por el artículo 21 de la ley del 25 de junio de 1948.) Las leyes de los Estados Unidos referentes a apelaciones, recursos por causa de error o por violación de ley y de revisión (certiorari), traslación de causas, y a otras cuestiones o procedimientos que rigen para las Cortes de los Estados Unidos respecto a las Corte de los distintos Estados, regirán también para tales cuestiones y procedimientos entre la Corte de Distrito de los Estados Unidos para Puerto Rico y las cortes de Puerto Rico. Todas las alegaciones y procedimientos en dicha Corte se harán en el idioma inglés.

Artículo 44.—Las condiciones de los jurados, según se establecen en las leyes locales de Puerto Rico, no serán aplicables a jurados elegidos para actuar en la Corte de Distrito de los Estados Unidos para Puero Rico; sino que las condiciones requeridas a los jurados en dicha Corte serán que cada uno de ellos sea mayor de veintiún años y no mayor de sesenta y cinco, residente en Puerto Rico por no menos de un año, y que tenga suficiente conocimiento

NOTA.—El Articulo 42 fue deregudo por Lay de 25 de junio de 1942. Cap. 644, Sac. 39, 62 Stat. 562, efectiva en 1 de septiembre de 1942. Se reflere a apelacionas y resursos por enum de error, lo que está enhierto por la Sección 1234, Titulo 22, Judiciary and Judicial Procedure.—U.S.G.A. Titulo 42. (Territorios y Posseisnes, 1862).

del idioma inglés para poder servir de jurado debidamente; deberá ser también ciudadano de los Estados Unidos. Los jurados para dicha Corte serán elegidos, nombrados y sujetos a exención de acuerdo con las leves del Congreso que reglamentan los mismos en las Cortes de los Estados Unidos, hasta donde dichas leves sean localmente aplicables.

Artículo 45.—Todos los honorarios, multas, costas y comisos que habrían de depositarse a beneficio de los Estados Unidos si se cobraran y pagaran en una Corte de Distrito de los Estados Unidos, se convertirán en rentas de los Estados Unidos si se cobran y pagan en la Corte de Distrito de los Estados Unidos para Puerto Rico: Disponiéndose, que de dichos honorarios, multas, costas y comisos retendrá el secretario cada año \$500, que se gastarán para atenciones de la biblioteca jurídica, bajo la dirección del juez.

Artículo 48.—(Según fue enmendado el 4 de marzo de 1927, 44 Est. 1421; el 17 de mayo de 1932, 47 Est. 158.) El Tribunal Supremo y las Cortes de Distrito de Puerto Rico y los respectivos Jueces de los mismos podrán conceder autos de habeas corpus en todos los casos en que dichos autos puedan concederse por los Jueces de las Cortes de Distrito de los Estados Unidos, y las Cortes de Distrito podrán conceder autos de mandamus en todos los casos oportunos.

No podrá sostenerse en la Corte de Distrito de los Estados Unidos para Puerto Rico pleito alguno con el fin de restringir la tasación o cobro de contribución alguna impuesta por las leyes de Puerto Rico.

Artículo 54.-Las escrituras públicas y otros documentos que afecten a bienes inmuebles radicados en el Distrito de Columbia o en cualquier otro territorio o posseión de los Estados Unidos. podrán ser autenticados en Puerto Rico ante cualquier notario público nombrado en la Isla con autoridad competente, o ante cualquier funcionario que en la Isla tenga ex-officio las facultades de un notario público; Disponiéndose, que el certificado extendido

NOTAS: El Artículo 46 fue daragado por Lay de 25 de junie de 1948, Cap. 846, Sec. 30, 63 Stat. 992, efectiva en 1 de augitambre de 1943. Se refiere a les escidos de funcionarios y oficiales de Cortes de Distrito Federales que está cubierto por la Secciones 17 tiulo 22, Judiciary and Judicial Procedure.

El Artículo 47 sobre honorarios y millaje de jurados y tentigos está estácrio por las Secciones 1231, 1223 y 1871 del Titulo 23, Judiciary and Judicial Procedure.

Véase Ley de 25 de junio de 1948 (H.R. 945) Public Law 779, U. S. Stat. at large.

por dicho notario será acompañado del certificado del Secretario Ejecutivo de Puerto Ricos haciendo constar que el notario que hizo dicha autenticación es realmente tal funcionario notarial,

Artículo 55.—Nada de lo contenido en esta Ley se considerará que menoscabe o interrumpa la jurisdicción de las Cortes actuales sobre asuntos pendientes ante ellas al aprobarse esta Ley, jurisdicción que en todos respectos se continúan por la presente, siendo el propósito de esta Ley conservar la integridad de todas las mencionadas Cortes y su jurisdicción hasta que se disponga otra cosa por ley, a no ser que de otro modo se provea específicamente en esta Ley.

Artículo 58.—Todas las leyes o partes de leyes aplicables a Puerto Rico que no estén en contradicción con cualquiera de las disposiciones de esta Ley, incluyendo las leyes relativas a tarifas, aduanas y derechos de importación en Puerto Rico prescritas por la Ley del Congreso titulada "Ley para proveer temporalmente de rentas y un gobierno civil a Puerto Rico, y para otros fines," aprobada en 2 de abril de 1900, continúan por la presente en vigor, y todas las leyes y partes de leyes incompatibles con las disposiciones de esta Ley, quedan por la presente derogadas.

Aprobada en 2 de marzo de 1917.

